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В этом году на выставке «Мебель» бу-
дет, как никогда, много производителей, 
что очень радует. Интересно, что сейчас 
сегментирование мебели стало каким-то 
расплывчатым, особенно в сегментах «эко-
ном» и «средний». Есть немало компаний, 
которые по материалам делают на 100% 
«эконом», но здесь явно поработали ди-
зайнеры и производство всё сделало ка-
чественно, а есть из материалов заметно 
подороже, но дизайнер там даже за углом 
не стоял, и производство поработало «на 
отвали». Думаю, на выставке будет много 
интересных качественных решений. А все 
комплектующие и материалы будут к услу-
гам производителей в пав. 7, где мы тоже 
стоим на стенде 72А55.

Приходите в гости!

Главный редактор
журнала МЕБЕЛЬЩИК
Ширяева Светлана

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Дорогие мебельщики!
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Арбитражный суд Башкирии отка-
зался принимать обеспечительные 
меры в отношении «Кроношпан 
ОСБ» в Уфе. Бывший подрядчик 
деревообрабатывающего ком-
бината, местная строительная 
компания «ПСЙ», требовал запре-
тить совершать регистрационные 
действия с недвижимостью и 
транспортом «Кроношпана» в раз-
мере исковых требований «ПСЙ» 
на сумму 902,3 млн руб. 

В качестве аргументов компания 
указала, что «Кроношпан ОСБ» являет-
ся 100-процентной дочерней органи-
зацией ООО "Кроношпан ГМХ". Участ-
никами этого предприятия являются 
два кипрских офшора  — Kronospan 
Holdings East Ltd и Kronospan Holdings 
Russia Ltd. А конечным бенефициаром 
компаний выступает австрийский 
предприниматель Питер Кайндл.

«Австрия входит в число недруже-
ственных стран Евросоюза, который 
с 9 апреля 2022 года ввел санкции на 
импорт продукции из России, вклю-
чая товары из древесины, производи-
мые ООО «Кроношпан ОСБ». Данные 
обеспечительные меры направлены 
на защиту имущественных прав и 
интересов истца и его кредиторов — 
российских строительных компа-
ний»,  — говорится в заявлении ООО 
«ПСЙ».

Кроме того, заявитель указал, что 
австрийские бенефициары начали 
процесс передачи российских биз-
нес-активов сторонней структуре, 
фонду Causa Foundation. По мнению 
истца, это позволит компаниям из-
бежать ответственности, поскольку 
они якобы не будут располагать до-

статочным имуществом для расчета с 
кредиторами.

Арбитражный суд Башкирии эти 
доводы не убедили. Суд указал, что 
один лишь тот факт, что компания 
«Кроношпан» находится под контро-
лем бизнеса из «недружественных» 
стран, не говорит о ее неплатеже-
способности. Компания продолжает 
осуществлять деятельность и финан-
совых проблем, судя по всему, не ис-
пытывает.

Судебный эксперт экспертной 
группы Veta Александр Терентьев 
рассказал РБК Уфа, что для принятия 
обеспечительных мер заявитель дол-
жен убедительно обосновать их необ-
ходимость.

«В случае с обращением «ПСЙ» 
доводы, на которые ссылается заяви-
тель, не являются полными и исчер-
пывающими, так как отталкиваются 
не от конкретных, указывающих на 
значительные риски, обстоятельств, 

а основываются на предположениях 
и частично на оценочных выводах. 
Необходимость принятия обеспечи-
тельных мер не может быть постро-
ена только на опасениях аффилиро-
ванности ответчика с бенефициаром 
недружественной страны. Прогнозы 
относительно потенциального выво-
да активов из страны не позволяют 
делать очевидный вывод о снятии 

ответчиком с себя ранее взятых на 
себя обязательств. Таким образом, 
полагаю, что суд отклонил данное за-
явление более чем обоснованно», — 
сказал Терентьев.

Как сообщал ранее РБК Уфа, ООО 
«ПСЙ» подало иск к «Кроношпан ОСБ» 
в октябре 2021 года. Строительная 
фирма полагает, что деревообраба-
тывающее предприятие задолжало 
ей 902,3 млн руб. по договору стро-
ительства производственных объек-
тов в Уфе. «Кроношпан ОСБ» подало 
встречный иск, требуя считать со-
стоявшимся соотнесение встречных 
требований и образование сальдо в 
пользу заказчика.

Компания «ПСЙ» зарегистрирова-
на в Уфе в 2012 году. Основным видом 
деятельности предприятия является 
строительство. В декабре 2021 года 
компания перешла под конкурсное 
управление в рамках процедуры бан-
кротства. В апреле 2021 года в дело 

о банкротстве «ПСЙ» вступил «Кро-
ношпан ОСБ» с размером требова-
ний в 604,9 млн руб. — это около 44% 
всех требований кредиторов. Ранее 
«ПСЙ» сама была под контролем ино-
странных структур  — принадлежала 
чешскому холдингу PSJ A.S., зареги-
стрированному в городе Йиглава. Он, 
в свою очередь, входит в нидерланд-
ское PSJ Holding B.V.

СУД ОТКАЗАЛСЯ НАЛОЖИТЬ ОБЕСПЕЧЕНИЕ НА ИМУЩЕСТВО 
«КРОНОШПАНА» НА 900 МЛН РУБ.
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Индекс промышленного произ-
водства в Ростовской области в 
январе-августе составил 105,1 % 
сообщает «Интерфакс» со ссылкой 
на слова заместителя губернатора 
Игоря Сорокина.

«Положительная динамика объ-
емов производства сопровождается 
улучшением качественных показате-
лей — ростом прибыли и увеличени-

ем среднемесячной заработной пла-
ты на предприятиях промышленного 
комплекса», — сказал Сорокин.

В частности, по его словам, поло-
жительная динамика зафиксирована 
в сфере обрабатывающих произ-
водств (рост на 9,2%). В том числе, в 
производстве машин и оборудова-
ния (на 39,5%), производстве готовых 
металлических изделий (на 38,3%), 
производстве мебели (на 36,6%), а 

также в производстве компьютеров, 
электронных и оптических изделий 
(на 33,9%).

ПРОМПРОИЗВОДСТВО В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
В ЯНВАРЕ-АВГУСТЕ ВЫРОСЛО НА 5%

Компания «Мария» откроет 100 
вакансий в связи с расширением и 
масштабной модернизацией про-
изводства. Проект реализуется в 
рамках инвестиционной програм-
мы, рассчитанной до 2025 года.

Компания «Мария» продолжает 
реализацию масштабного инвестици-
онного проекта по модернизации и 
автоматизации производства. Рассчи-
танная на пять лет программа была 
запущена в 2021 году. Суммарный объ-
ем инвестиций превышает 380 млн ру-
блей. Сейчас этот бюджет уже освоен 
на более чем 50%.

В результате реализации инвести-
ционной программы производство 
будет переведено на территорию 
бывшего Завода тяжелых зуборезных 
станков. Сейчас на площадке прохо-
дит комплексная реконструкция. Так-
же ранее на модернизацию основного 
корпуса фабрики «Мария» было на-
правлено свыше 50 млн рублей. Еще 
25 млн рублей вложено в развитие 
транспортной инфраструктуры.

«Важным шагом в реализации ин-
вестиционной программы станет за-
пуск автоматизированной линии в 
цеху по производству мебельных кар-
касов и фасадов. Стоимость оборудо-
вания оценивается в 205 млн рублей. 
Новая линия позволит нашей компа-
нии повысить эффективность работы 
персонала и увеличить объемы про-

изводства. В планы также входит по-
купка оборудования для покрасочных 
работ, создание цеха по переработке 
изделий из кварцевого агломерата и 
автоматизация склада плитных мате-
риалов», – прокомментировал Михаил 
Нагибин, директор по производству 
компании «Мария».

Новые амбициозные цели произ-
водства требуют и кадровых ресурсов.

«В связи с расширением произ-
водства мы активно увеличиваем 
штатную численность. В компании 
открыто более 100 вакансий для раз-
личных категорий персонала и по ши-
рокому профилю деятельности  — на-
чиная от упаковщиков и сборщиков 
и заканчивая реставраторами, худож-
никами-прикладниками и, конечно, 
операторами на станки, в том числе с 
числовым программным управлени-
ем. Возможность присоединиться к 
команде «Мария»  — это уникальный 
шанс для развития или старта карье-

ры. Мы предлагаем хорошую зарплату 
(выше среднего по региону), гибкий 
график, социальный пакет, предостав-
ляем корпоративный трансфер, удоб-
ную спецодежду, льготное питание. У 
новых сотрудников будет возможность 
работы с инновационным оборудова-
нием, не имеющим аналогов в России. 
В качестве кандидатов рассматриваем 
не только жителей Саратова и области, 
но и других регионов России»,  — до-
полнила Дарья Курланова, директор 
по персоналу и правовым вопросам 
компании «Мария».

Средний стаж работы в компании 
"Мария" сегодня составляет 7 лет и это 
неспроста. Помимо классических бе-
нефитов каждый сотрудник периоди-
чески проходит корпоративное обуче-
ние в Академии «Мария» и повышает 
свою квалификацию. Эта программа 
может действовать и для кандидатов 
– если у потенциального сотрудника 
есть желание работать в мебельной 
отрасли, но нет профильного образо-
вания или недостаточно навыков, то 
компания поможет с обучением. А в 
дальнейшем и с карьерным ростом.

Благодаря расширению произ-
водственных мощностей и штата 
компания «Мария» рассчитывает на 
существенный рост объемов выпуска 
продукции. Стабильное развитие биз-
неса поможет сместить спрос в сторо-
ну отечественного продукта и окажет 
положительное влияние на регион.

НА ФАБРИКЕ «МАРИЯ» ОТКРОЕТСЯ 100 ВАКАНСИЙ В СВЯЗИ 
С МАСШТАБНОЙ МОДЕРНИЗАЦИЕЙ ПРОИЗВОДСТВА
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Группа ГПБ выкупила все торго-
во-развлекательные центры «Мега» 
в России у шведской Ingka Centres. 
Об этом говорится в ее сообщении. 
Там сказано, что в сделку вошли 14 
объектов в Москве, Подмосковье, 
Ленинградской области, Нижнем 
Новгороде, Омске, Ростове-на-Дону, 
Уфе, Адыгее, Самаре, Казани, Екате-
ринбурге и Новосибирске. Их общая 
площадь составляет 2,3 млн кв. м. 
Сумма сделки не раскрывается, хотя, 
по разным оценкам, покупка порт-
феля шведской Ingka Centres могла 
обойтись группе примерно в 2 млрд 
долларов. Об этом сообщают «Ведо-
мости», которые направили запрос о 
сумме сделки в Ingka Centres.

Решение о приобретении данной 
сети торговых центров  — «еще один 
шаг, подтверждающий привержен-
ность группы принципам развития 
стратегически значимых активов и ка-
дрового потенциала страны», сообщил 
заместитель председателя правления 
Газпромбанка (ГПБ) Тигран Хачатуров.

У Газпромбанка есть и опыт инве-
стиций в недвижимость. Структура 
группы «Газпромбанк инвест» управ-
ляет такими активами в восьми регио-
нах России, сказано на его сайте. Сре-
ди них — коттеджные поселки «Лион» 
и «Покровское-Рубцово» в Москов-
ской области, жилой комплекс «Со-
временник». В 2008 г. компания так-

же стала владельцем выставочного 
центра «Стройэкспо» на Фрунзенской 
набережной, который впоследствии 
продала девелоперу «Интеко».

Сумма сделки в текущих условиях 
и с учетом дисконтов вряд ли превы-
сила $2 млрд (193 млрд руб. по теку-

щему курсу), полагает генеральный 
директор «Infoline-аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. На ней отразилось 
в том числе и закрытие магазинов 
IKEА, так как заменить арендатора, 
генерирующего подобный трафик, 
довольно сложно, рассуждает он. По 
его словам, для Газпромбанка покуп-
ка такого портфеля активов являет-
ся выгодным приобретением. Даже 
несмотря на волатильность на рын-
ке торговой недвижимости, «Меги» 
остаются качественным объектом, 
который приносит доход, резюмиру-
ет эксперт.

Группа ГПБ
Группа включает в себя несколь-

ко банков, основным из которых яв-
ляется Газпромбанк. Его чистая при-
быль в I квартале 2023 г. составила 
51,7 млрд руб. по РСБУ, в прошлом 
году этот показатель был на уровне 
9,1 млрд руб. В группу также входят 
финансовые компании, к примеру 
«Газпромбанк лизинг», «ААА Управ-
ление капиталом» и проч.

Шведская Ingka Centres занима-
ла 7-е место в рейтинге крупнейших 
российских рантье журнала Forbes за 
2022 г. Ее арендный доход оценивался 
в $285 млн. Она также являлась круп-
нейшим собственником торговой не-
движимости в России, по подсчетам 
«Infoline-аналитики». Первый гипер-
маркет IKEA в стране появился еще 
в 2000 г., а спустя два года компания 
открыла здесь и первую «Мегу». Но на 
фоне военной спецоперации на Укра-
ине Ingka приняла решение закрыть 
все магазины IKEA, а в начале 2023 г. 
стала искать покупателей и на «Меги». 
Кроме того, она продала свои заво-
ды по производству мебели и штаб-
квартиру в Химках (42 000 кв. м) фирме 
«КЛС-Химки», связанной с продавцом 
электроинструментов «Интерскол».

Сделка по продаже портфеля 
шведской Ingka Centres  — крупней-
шая на рынке торговой недвижимо-
сти в этом году, говорят эксперты.

ГАЗПРОМБАНК СТАЛ НОВЫМ ВЛАДЕЛЬЦЕМ ТОРГОВЫХ 
ЦЕНТРОВ «МЕГА» В РОССИИ

Глазовский завод металлоизде-
лий «ФОРВАРД-МЕБЕЛЬ»  — произ-
водитель различных металлокон-
струкций  — работает уже более 40 
лет. Сегодня продукция завода — это 
мебель для спальни, столы-транс-
формеры, ортопедические основа-
ния, механизмы трансформации, ме-
таллокаркасы и комплектующие для 
мебельной промышленности.

Производственный комплекс 
ГЗМИ «ФОРВАРД-МЕБЕЛЬ» оснащён 
разными видами технологическо-
го оборудования, а общая площадь 

производственных, складских и ад-
министративно-бытовых помещений 
составляет 25 000 кв. м.

В начале октября на заводе при-
ступили к реализации националь-
ного проекта «Производительность 
труда», инициированного Президен-
том России Владимиром Путиным.

Продукция предприятия пред-
ставлена практически во всех реги-
онах России и широко востребована 
как среди производителей, так и сре-
ди поставщиков мебели. В эти дни 
проектная группа занимается устра-

нением потерь, выявленных в пилот-
ном потоке производства кровати 
КМД-14 КРИС. В производственных 
цехах нанесена напольная размет-
ка, определены места постоянного 
размещения грузовых механизмов. 
Благодаря этому удалось сократить 
порядка 8 часов времени, которое 
уходило на поиск рохли  — гидрав-
лической тележки для перемещения 
партии изделий. В планах предпри-
ятия повысить производительность 
труда на 5%, снизить время протека-
ния процессов до 59 часов.

ПРОЕКТ «ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА» НА ЗАВОДЕ «ФОРВАРД-МЕБЕЛЬ»
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Глава Реутова Станислав Каторов 
встретился с руководством ком-
пании ООО «Мебеталь», занимаю-
щейся производством корпусной 
мебели по индивидуальным про-
ектам для коммерческих органи-
заций. Он пообещал поддержать 
модернизацию и расширение 
предприятия. 

Г-н Каторов осмотрел производ-
ственные помещения и оборудование, 
в том числе частично компенсиро-
ванное в рамках государственной и 
муниципальной программ поддержки 
«Предпринимательство». Компания на 
протяжении последних пяти лет при-
нимала участие в конкурсных отборах 
на субсидирование затрат и получила 
финансовую поддержку на закупку 
оборудования более чем на 10 милли-
онов рублей. В текущем году компания 

приобрела оборудование для обеспы-
ливания производства и приняла уча-
стие в конкурсном отборе на оказание 
финансовой поддержки (субсидий) 
субъектам малого и среднего предпри-
нимательства в рамках муниципаль-
ной программы городского округа 
Реутов „Предпринимательство"», — от-
метил Станислав Каторов.

ООО «Мебеталь» работает с 1998 
года. Компания специализируется на 
изготовлении мебельных деталей кор-
пусной мебели по индивидуальным 
проектам для коммерческих органи-
заций. Производственные мощности 
объединяют в себе весь комплект со-

временного и высокоточного оборудо-
вания, в том числе станки с ЧПУ. В 2021 
году компанией реализован инвести-
ционный проект по строительству 
производственно-складского здания 
общей площадью 1297 квадратных ме-
тров. На российском рынке компания 
зарекомендовала себя как надежный 
партнер по производству мебельных 
деталей для шкафов-купе и другой 
корпусной мебели. 

«Компания развивается. Имеет вы-
сокий налоговый потенциал. Ежегод-
ные налоговые поступления в консо-
лидированный бюджет Московской 
области составляют порядка 30 мил-
лионов рублей, в том числе в местный 
бюджет около пяти миллионов рублей. 
Компания нуждается в дополнитель-
ных земельных ресурсах. Обсудили, 
где их можно найти. Будем помогать 
расширяться», — отметил Каторов.

Сайт правительства Москвы сооб-
щает, что на юго-востоке столицы в 
Печатниках появится предприятие 
по производству промышленного 
оборудования для производства 
пенополиуретана.

Договор с компанией заключён в 
рамках реализации масштабного инве-
стиционного проекта (МаИП). Об этом 
сообщил заместитель мэра Москвы по 
вопросам экономической политики и 
имущественно-земельных отношений 
Владимир Ефимов.

«Для реализации масштабного ин-
вестиционного проекта город без тор-
гов предоставил инвестору земельный 
участок площадью 0,61 гектара. Сто-
личная компания построит производ-
ство заливочных машин высокого дав-
ления. Инвестиции в проект составят 
440 миллионов рублей»,  — рассказал 
Владимир Ефимов.

Компания «Полимер-комплекс» ра-
ботает на территории столицы с 1989 

года, это один из ведущих произво-
дителей заливочных машин высокого 
давления для переработки пенополи-
уретана в России и странах СНГ.

«Договор аренды земельного участ-
ка в промзоне Курьяново заключили с 
инвестором сроком на пять лет. За это 
время компания должна завершить 
строительство производства площадью 
5,5 тысячи квадратных метров»,  — от-
метил министр Правительства Москвы, 
руководитель Департамента городско-
го имущества Максим Гаман.

Выйти на активные этапы строи-
тельства компания планирует в октя-
бре 2023 года. Сейчас здесь начали 
устанавливать сваи для фундамента.

«Благодаря реализации проекта на 
предприятие смогут трудоустроить-
ся 90 человек. Здесь будут выпускать 
промышленное оборудование для 
производства пенополиуретана. Этот 
материал необходим для наполнения 
мягкой мебели и спальных принад-
лежностей, автомобильных сидений 

и детских игрушек. Также из него про-
изводят губки для мытья посуды, по-
красочные валики, монтажную пену 
и используют в качестве утеплителя 
для труб»,  — рассказал Министр Пра-
вительства Москвы, руководитель 
Департамента инвестиционной и про-
мышленной политики Владислав Ов-
чинский.

Валерий Тимохин, заместитель ди-
ректора компании, рассказал, что воз-
ведение двух производственных кор-
пусов планируется завершить в 2024 
году. На новом предприятии в одном 
цехе разместится производство обору-
дования для изготовления изделий из 
пенополиуретана мощностью до 100 
заливочных машин в год, в другом бу-
дут выпускать до одного миллиона из-
делий из пенополиуретана в год.

Масштабный инвестиционный про-
ект — это особый статус, который мо-
гут получить объекты, направленные 
на развитие инфраструктуры столицы 
и создание рабочих мест.

ГЛАВА РЕУТОВА МО ПРЕДЛОЖИЛ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ
ДЛЯ РАСШИРЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВА КОРПУСНОЙ МЕБЕЛИ

ПРЕДПРИЯТИЕ ПО ПРОИЗВОДСТВУ ПРОМЫШЛЕННОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ ОТКРОЕТСЯ НА ЮГО-ВОСТОКЕ МОСКВЫ





http://www.tmf70.ru


http://www.fasad.novosibirsk.ru


19WWW.MEBELSHIK.BIZ

№ 13 '2023

«Генри Форд считал, что каждый второй амери-
канец зачат на заднем сиденье его автомобиля, ду-
маю, в России заслуга нашей компании в укреплении 
демографии не меньше, — шутил в беседе с «БИЗНЕС-
Online» вице-президент «Эгиды» Валерий Хлебни-
ков.  — Примерно каждый третий диван сделан на 
нашей пене».

В рядах постоянных заказчиков «Эгиды» имеются 
представители автопрома, авиастроения, галанте-
рейной и обувной промышленности, производители 
медицинских товаров.

Ковидный кризис 2020 года прервал многие логи-
стические цепочки до конечного потребителя. Сейчас 
на фоне спецоперации на Украине бизнес существует 
в не менее сложных условиях. «Эгида» сотрудничала с 
крупными зарубежными компаниями, которые в 2022 
году покинули российский рынок. Таким, например, 
стал их шведский партнер IKEA. Из постоянных заказ-
чиков ушли и автомобилестроительные компании Kia, 
Hyundai и Toyota.

«На самом деле, ничего критичного не произо-
шло — IKEA ушла, но клиентов же она не забрала», — 
отмечает директор по развитию ГК «Эгида» Тимо-
фей Калинин. При этом для «Эгиды» открылись и 
новые возможности. Теперь ряды партнеров татар-
станского производителя пенополиуретана дополни-
ли «АвтоВАЗ» и одна из крупнейших авиакомпаний. 
«Ранее мы не работали с пеной для авиации, поэтому 
специально для российских заказчиков разработали и 
изготовили материал», — уточнил Калинин.

Прибавились интересные заказы от представите-
лей сельского хозяйства. К примеру, в мытье яблок 
перед дальнейшим производством соков и пюре ис-
пользуют шайбы из эластичного ППУ. «Разработка 
сложная, потому что такие установки должны быть 
очень мягкими и долговечными», — объясняет дирек-
тор по развитию "Эгиды". Сейчас компания отправля-
ет первую партию в Краснодарский край, где раньше 
сотрудничали с польским производителем.

Этот год «Эгида» планирует закрыть объемом про-
изводства пены в 50 тыс. тонн. Пережив сразу два кри-
зиса за последние три года, компания не только не по-
теряла производительные мощности, но и нарастила 
возможности на 20%. «Мы приобретаем новый опыт и 
компетенции, позволяющие работать эффективнее. 
В экономике все циклично, кризис открывает новые 
возможности, и за спадом всегда следует рост», — от-
метил вице-президент компании Валерий Хлебников.

В сентябре «Эгида» приняла участие в междуна-
родном форуме пенополиуретановой технологии в 
Шанхае PTIF 2023, где собрались представители 30 
стран, чтобы поделиться наработками в производ-
стве пенополиуретана и найти будущих партнеров.

«ЭГИДА» ПРЕЗЕНТОВАЛА В КИТАЕ 
ТЕХНОЛОГИЮ «ВТОРОЙ ЖИЗНИ»
ДЛЯ СТАРЫХ МАТРАСОВ
«Мы сейчас гордимся объемами производства, но понимаем, что все это через 10 лет окажется на свалке. 
С этим надо что-то делать», — говорят в компании «Эгида». Казанский производитель комплектующих 
для мягкой мебели занимает примерно 30% рынка пенополиуретана, который идет на производство 
диванов и матрасов. Одно из направлений  — глубокая вторичная переработка вышедших из строя 
матрасов. Эту технологию «Эгида» представила на международном форуме в Шанхае PTIF 2023. В итоге 
подписано соглашение с крупным партнером из Китая — теперь сырье для пенополиуретан вместо нефти 
будут делать из углекислого газа. 
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«Первый раз столкнулись с деловым мероприятием, 
главной темой которого определили устойчивое раз-
витие производств. Форум объединяет всех ключевых 
игроков рынка на уровне директоров по развитию и 
других представителей топ-менеджмента»,  — вспо-
минает Калинин, который и представлял российскую 
компанию на прошедшем китайском форуме.

Какие результаты участия получил производитель 
из Татарстана? Удалось найти нового партнера по 
производству полиола (основное сырье для произ-
водства пенополиуретана — прим. ред.) практически 
из воздуха — а если точнее, то из углекислого газа. По 
его словам, технология дает возможность за 10 лет 
добиться отрицательного углеродного следа в произ-
водстве. Но это, так сказать, побочный эффект — глав-
ное, что обычно полиол производят из нефти. Замена 
этого сырья на углекислый газ является, несомненно, 
полезной для окружающей среды».

До 2022 года «Эгида» сотрудничала с компанией 
Covestro (ранее входила в структуру немецкого кон-
церна Bayer  — прим. ред.). За годы взаимодействия 
«Эгида» переработала более 500 тонн сырья из СО2. 
За это время тысячи российских диванов и матрасов 
были произведены из экосырья.

Важность поиска нового партнера заключалась в 
том, что 93% углеродного следа при производстве эла-
стичного пенополиуретана заключается в сырье. «Мы 
можем, конечно, биться головой о стену и пытаться 
привести в порядок свои 7%, но важнее работать с 
экологически чистым сырьем», — отмечает Калинин.

На полях шанхайского форума «Эгида» заключила 
соглашение с китайской компанией ChangHua, кото-
рая в ближайшее время начнет утилизировать угле-
кислый газ из воздуха, получая полиол и попутно 
очищая планету. Причем, предприятию не придется 
строить новое производство  — модернизируют го-
товые производственные мощности. ChangHua стар-
туют сразу с 20 тыс. тонн экологичного полиола. От 
татарстанского производителя ППУ требуется стать 
некой экспериментальной площадкой для тестирова-
ния произведенного материала, поделившись нара-
ботанным опытом с китайскими партнерами.

«Китай сейчас активно смотрит в сторону эко-
логичного производства  — такова политика госу-
дарства. Раньше мы бы, наверное, покрутили у виска 
и сказали, что китайцы с экологией несовместимы. 
Но сейчас это становится для них настоящим трен-
дом», — рассуждает Калинин. У Китая есть конкретная 
задача — добраться до нулевого углеродного следа к 
2060 году.

Важной целью поездки «Эгиды» на форум стала 
презентация новой для российского рынка техноло-
гии вторичной переработки. Она позволяет создавать 
в собственном лабораторном реакторе сырье (поли-
ол) для производства поролона из старых матрасов.

Мы сейчас гордимся объемами производства, но 
понимаем, что все это через 10 лет окажется на свал-
ке. С этим надо что-то делать.

Компания решила дать собственной продукции 
вторую жизнь и своим примером показать, что такой 
подход к производству возможно реализовать. К сло-
ву, матрасы разлагаются до 400 лет, поэтому требуют 
обязательной утилизации.

В свое время дополнительным толчком на дорогу 
переработки стали новые условия IKEA — к 2030 году 
достичь 30% вторичного сырья в составе продукции. 
Напомним, что шведская мебельная компания через 
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локальных производителей матрасов и диванов была 
крупным заказчиком ППУ у «Эгиды».

Изначально технологию рециклинга планировали 
купить у немецкой компании, но позднее выяснилось, 
что переработанная пена не отвечает стандартам каче-
ства «Эгиды». При этом в Германии запросили за разра-
ботку несколько миллионов евро. Поэтому компания и 
приняла решение создавать собственную технологию.

«На форуме мы поделились с коллегами и трудно-
стями, с которыми приходится сталкиваться»,  — 
добавил Калинин. Российский потребитель традици-
онно предпочитает пружинные матрасы — на их долю 
приходится 82,64% всех произведенных матрасов. 
Например, по данным Ростата, за 2021 год  — самый 
«жирный» за последнее десятилетие — произвели 9,7 
млн пружинных матрасов, а беспружинных  — всего 
1,3 миллиона.

Тем не менее «бэушные» матрасы  — важный ис-
точник вторсырья. В общей массе всех переработан-
ных «Эгидой» матрасов удается извлечь до 12,75% 
эластичного ППУ. «На разборку матраса из нескольких 
слоев ППУ мы тратим всего 12 секунд. С ними рабо-
тать в разы проще, чем с пружинными блоками»,  — 
вспоминает Калинин. Можно говорить о том, что бес-
пружинные матрасы более экологичные, потому что 
легче поддаются переработке.

Однако вторичная переработка не приносит боль-
шой выгоды: готовый материал из «вторички» выхо-
дит дороже на 16,7%, чем из сырья от поставщика. 
«Сейчас полиол — относительно дешевый материал, 
поэтому переработка может быть выгодна только в 
условиях повышения цены на первичное сырье на 
30%, — объяснил директор по развитию компании. — 
Тем не менее, мы считаем развитие данной техноло-

гии крайне важным и готовы вносить свой вклад, фи-
нансируя данный проект».

В Европе локомотивом технологий первичной пе-
реработки является законодательство — государство 
обязует производителей перерабатывать изделия. Да 
и диван с матрасом просто-напросто не выбросишь — 
наткнешься на огромный штраф. «У нас таких правил 
нет, что усложняет сбор мебели для переработки», — 
говорит Калинин. Например, эффективно решили про-
блему утилизации матрасов в Голландии, поставив пун-
кты сбора возле каждого муниципального полигона. 
Но у них все-таки страна маленькая, поэтому органи-
зовать логистику не представляет особой сложности.

В России уже разработана концепция РОП (рас-
ширенная ответственность производителя  — прим. 
ред.)  — инструмент в развитии переработки отхо-
дов. Работает она так — производитель должен обе-
спечить утилизацию товара или упаковки после его 
использования. Если же предприятие не хочет или 
не может заниматься вторичной переработкой, оно 
должно заплатить так называемый экологический 
сбор в госбюджет. Важно уточнить, что РОП затраги-
вает преимущественно упаковку, электронику, бата-
рейки и автомобильные шины.

«Концепция элегантно обходит матрасы»,  — от-
мечает Калинин. Кроме того, у компании есть опасе-
ния, что сбор может превратиться в обычный налог на 
бизнес, то есть большинство предпринимателей вы-
берут заплатить дополнительные деньги государству, 
а не развивать вторичную переработку. Все равно за 
все заплатит конечный потребитель.

«Мы хотим реализовать концепцию отходов по 
нулевой стоимости, когда производитель не за-
трачивает средства на сбор «вторички» для пере-
работки», — объясняет Калинин. В этом случае есть 
возможность минимизировать разницу в стоимости 
первичного и вторичного сырья.

Проблема в том, что сил «Эгиды» просто не хватит, 
чтобы наладить весь процесс от сборки и сортировки 
старых матрасов до переработки. Нужна комплексная 
работа нескольких сторон. А главное — необходимо 
полноценное взаимодействие между населением, 
властями, производителями пенополиуретана, ме-
бели и другими участниками. Для грамотной работы 
системы нужна и урегулированная нормативная база, 
поэтому этот процесс займет не один год. Но техноло-
гии в России есть — и их необходимо использовать.

БИЗНЕС-Online
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Из-за кажущейся простоты часть мастеров считает, 
что камеры можно без затруднений построить само-
стоятельно, но опыт подсказывает, что в любом деле 
важны неочевидные мелочи. Именно о них и говорили 
специалисты и руководители компаний «Интервесп», 
«Кулибин» и «РОНА Сервис». «Интервесп» поставляет 
на рынок итальянское покрасочное оборудование, а 

«Кулибин» и «РОНА Сервис» производят его самосто-
ятельно, преимущественно из отечественных матери-
алов и комплектующих. 

Посмотрим внимательнее, на какие типы делят-
ся камеры, каковы требования к их начинке и какие 
нюансы не учитывают те, кто строит камеру самосто-

ПОКРАСОЧНЫЕ КАМЕРЫ ДЛЯ 
МЕБЕЛЬНЫХ ПРОИЗВОДСТВ
В статье «Полиуретановые ЛКМ в мебельном производстве», вышедшей в журнале «Мебельщик» №11, мы 
говорили о том, что даже самый качественный материал не ложится на поверхность сам, и очень многое 
зависит от маляра. Но и ему нужно обеспечить адекватные условия, как минимум, удалять из рабочей зоны 
пыль, лакокрасочный туман и пары растворителя. 
Все эти функции выполняют покрасочные камеры, которые на мебельных производствах используют для 
нанесения лакокрасочных составов, клеев и даже масел. Вообще, не каждый мебельщик или столяр вос-
принимает камеры всерьез, потому что в первом приближении это просто жестяные коробы с вентилятора-
ми, где поток воздуха вытягивает из рабочей зоны лакокрасочный туман и протягивает его через фильтр.

Фото предоставлено компанией «РОНА Сервис»
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ятельно. Сразу отметим, что эксперты расходятся во 
мнениях по некоторым вопросам, поэтому «на бере-
гу» договоримся, что многое зависит от конкретной 
ситуации.

 
«Для чего, собственно, нуж-

ны покрасочные камеры?  — 
задумывается директор 
по продажам «Компании 
Интервесп» Никита Бату-
шев.  — По сути, для обеспы-
ливания зоны обработки. Если 
мы говорим про камеры, где 
оператор красит вручную, 

то при достаточно высокой квалификации, он сможет 
закрыть до 50 квадратных метров за день. Если нужен 
больший объем, то человек просто физически не спра-
вится, и надо переходить на следующую ступень: это 
либо «чистая комната» с несколькими ручными покра-
сочными камерами внутри, где работает несколько 
маляров, либо это автоматическая камера, куда опе-
ратор просто подает детали. Мы занимаемся всеми 
этими видами покрасочного оборудования, возим его из 
Италии, поскольку оно не попадает под санкции , так-
же на складе есть турецкие и российские камеры».

 
«Мы проектируем и из-

готавливаем покрасочные 
камеры, занимаемся инжи-
нирингом, вплоть до полно-
го оснащения производств 
«под ключ»,  — говорит ди-
ректор компании «Кули-
бин» Эдуард Оамер.  — И 
могу сказать, что сейчас в 

тех же итальянских камерах нет каких-то ноу-хау, 
которые бы серьезно отличали их от наших камер. 

Задача покрасочной камеры в том, чтобы очи-
стить воздух в зоне распыления от паров раствори-
теля и окрасочного тумана. Если человек работает в 
одиночку и сам шлифует, то за смену он может покра-
сить в два слоя до 20 квадратных метров. Если же он 
будет распылять один материал, например, грунт, 
то может покрыть до 150 квадратных метров».

УСТРОЙСТВО ПОКРАСОЧНОЙ КАМЕРЫ
Схема работы покрасочной камеры для ручного на-
несения проста: вентилятор создает разряжение, 
которое формирует поток воздуха, который, в свою 
очередь, уносит распыленные ЛКМ из рабочей зоны, 
проходит через систему фильтров и выходит наружу. 
Этот сценарий обеспечивают два основных функцио-
нальных блока. 

Первый — фильтровальный модуль, включающий 
водяную завесу или блок сухой фильтрации. Это та са-
мая вертикальная стенка, перед которой маляр рас-
пыляет лакокраску.

Второй — вытяжной модуль, включающий вытяж-
ной вентилятор и воздуховоды, по которым загряз-
ненный воздух удаляется за пределы помещения.

Можно отдельно выделить еще автоматику, ко-
торая обеспечивает правильную работу системы в 
целом, и дополнительное оснащение, вроде водяных 
полов или приточных пленумов.

По сути, покрасочные камеры — это газоочистные 
устройства, которые по способу фильтрации разделя-
ют на «сухие» и «мокрые». 

При сухой фильтрации используют фильтроваль-
ные материалы, тканые или нетканые, которые механи-
чески задерживают частицы лакокрасочного тумана.

В «мокрых» камерах работу фильтра выполняет 
вода, которая циркулирует по замкнутому контуру. 
Соответственно, чем меньше размер капли, тем эф-
фективнее она захватывает аэрозоли. Лучше всего 
себя показывает мелкая взвесь, распыленная через 
форсунки, но этот вариант технологически сложен, 
поэтому преимущественно используют водяные за-
весы.

 
«Выбор способа фильтра-

ции, — поясняет генеральный 
директор компании «РОНА 
Сервис» Олег Акишин,  — 
больше связан с возможно-
стями конкретного производ-
ства либо наличием каких-то 
очистных станций, нежели с 
особенностями самих камер. 

Предпочтительнее использовать камеры с сухой 
фильтрацией, поскольку для утилизации фильтро-
вальных материалов не требуется никакой разреши-
тельной документации. 

Но сейчас на рынке выше потребность в камерах 
с водяной завесой, потому что в них не надо менять 
фильтровальный материал, и они дешевле в эксплу-
атации. Однако, в случае с водяной завесой вы реша-
ете проблему очистки воздуха, но сталкиваетесь с 
проблемой очистки воды, которая гораздо сложнее. 
Закрывая на нее глаза, люди просто сливают воду в 
канализацию, но на самом деле это строжайшим об-
разом запрещено. 
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Все мифы, связанные с тем, что в этих камерах 
создается какой-то микроклимат и оптимальная 
влажность, несостоятельны. В покрасочных камерах 
большая кратность воздухообмена, то есть, воздух 
поступает туда из других помещений, либо через 
приточную установку с улицы. И в условиях 50–крат-
ного воздухообмена там будет влажность, которая 
содержится в приточном воздухе».

Примечание: есть аргументы и в пользу водяной 
завесы: она необратимо связывает пыль (а с бумаж-
ных фильтров она может подняться); вода погло-
щает пары растворителей и скрадывает запах ЛКМ 
(это важно, когда производство рядом с жилым мас-
сивом); а с утилизацией воды могут помочь специаль-
ные компании, которые работают на выезд. 

Длину (визуально это ширина) камеры подбирают 
так, чтобы в нее с запасом помещались самые габарит-
ные детали, и для мебельных производств она редко 
превышает 3 метра. Однако, если камера рассчитана 
на одновременную работу двух операторов, ее длина 
может достигать 5-6 метров. В этом случае рабочие 
места разделяют перегородкой и устанавливают два 
вытяжных вентилятора.

Глубина камеры зависит от ширины боковых сте-
нок, примерно 60-80 см приходится на саму заднюю 
стенку и систему фильтрации, а остальное — это ра-
бочая зона.

«ЧИСТЫЕ КОМНАТЫ»
«Чистая комната — именно комната — это уже боль-
шое помещение с собственной системой очистки возду-
ха, в котором устанавливают покрасочную камеру, — 
говорит Никита Батушев. — Там воздух зачастую берут 
прямо с улицы, нагревают калорифером, пропускают 
через фильтры нескольких классов очистки, вплоть до 
HEPA, и получают действительно чистую атмосферу. 

В этом изолированном помещении есть циркуляция, 
но туда нагнетается больше воздуха, чем уходит на 
фильтрацию. Небольшой разницы достаточно, чтобы 
создать внутри избыточное давление, тогда пыль не 
будет затягивать снаружи через щели. Если оператор 
открывает двери чистой камеры, выходя на обед или 
перекур, то ему в спину дует попутный ветер».

В закрытом помещении, где есть приточная и вы-
тяжная вентиляция, можно не только очищать воздух 
на входе и выходе, но и управлять его скоростью и 
температурой, даже если воздух с улицы подогревать 
«на лету». Оптимальными для нормальной работы 
считают следующие показатели: температура воздуха 
в районе 22–24 °С, скорость потока воздуха – до 0,1 
м/c, влажность — 40-60%. 

«В нашем проекте «чистой комнаты»,  — расска-
зывает Эдуард Оамер,  — за перепадами давления 
следят датчики и автоматически поддерживают 
эту разницу. Вот смотрите, если в бак втекает 10 
литров воды, то, чтобы бак не переполнился, нужно, 
чтобы столько же и выливалось, а лучше даже немно-
го больше, хоть на 0,1%. То же самое с камерой. Сде-
лать совсем ровно  — это очень дорого, там нужно 
специальное оборудование, программаторы и так 
далее. Но есть простое решение — это экономичный 
перепускной клапан, который сбрасывает избыточ-
ное давление.

Разница давлений, на самом деле, минимальная, 
достаточно дельты в 1%, в противном случае давле-
ние воздуха может повредить камеру. У меня был слу-
чай, когда люди неправильно включили приток, и им 
выломало дверь. Поэтому надо ставить клапан или 
беспороговые двери, чтобы воздух выходил из камеры.

Фото предоставлено компанией «РОНА Сервис»

Фото предоставлено «Компанией Интервесп»
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Кроме того, если приточного воздуха намного 
больше, то возникают завихрения, турбулентность, 
а это сказывается на нанесение краски. Представь-
те, когда воздушный поток начинает не вытягивать 
распыленный материал, а наоборот, выталкивать 
обратно. То есть, вся эта пыль ложится на готовое 
изделие, и возникают дефекты». 

В чистые комнаты можно поставить покрасочные 
камеры как с водяной завесой, так и с сухой фильтра-
цией.

«Конструктивно, чистые комнаты могут состо-
ять из одного или нескольких отделений, — уточняет 
Олег Акишин. — Например, мы производим комнаты, 
где есть только покраска, где есть камера покраски 
и камера сушки или даже камера сушки в центре и две 
камеры покраски по краям. Опять-таки, туда ста-
вят кабины с одним видом фильтров или комбини-
руют их. Бывает, что добавляют камеру обеспыли-
вания, это зависит от технологического процесса, 
построенного у заказчика, и привычек его маляров». 

ОСВЕЩЕНИЕ
Требования к освещению можно разделить на объ-
ективные и субъективные. Согласно национальному 
стандарту на освещение рабочих мест световой поток 
при контроле ручной окраски должен составлять не 
менее 750 люкс, а сами светильники должны соответ-
ствовать классу защиты не ниже IP65 (корпус устрой-
ства полностью защищен от проникновения внутрь 
пыли и водяных струй с любого направления). Повы-
шенные требования к светильнику предъявляют по-
тому, что его электрическая часть никак не должна 
взаимодействовать с потенциально взрывоопасными 
парами ЛКМ.

По этой же причине, корпус светильника должен 
быть достаточно прочен, чтобы выдержать случай-
ный удар какой-нибудь боковиной шкафа, а также 
должен эффективно отводить тепло и не перегревать-
ся до критических температур. Логично, что их часто 
делают из металла.

К субъективным параметрам освещения относится 
цветовая температура ламп и, возможно, количество 
светильников. 

«Предпочтительно использовать лампы с цве-
товой температурой 4000К («нейтрально белый» 
свет), — поясняет Олег Акишин. — Все, что меньше 
4000К, дает желтый оттенок, а все, что больше  — 
голубой. Но некоторые маляры предпочитают со-
вмещать теплый желтый с холодным белым, тем 

самым достигая синергетического эффекта. Это, 
скажем так, очень искушенные люди и те, кто рабо-
тает в премиальном сегменте, особенно в сфере про-
даж. То есть, они подбирают такой же свет как в по-
мещении, где будет стоять мебель. 

Простой пример. Допустим, вы продаете ювелир-
ные изделия, и у вас должно быть яркое холодное осве-
щение. Зная об этом, маляр красит при белом цвете 
для того, чтобы максимально приблизить мебель по 
восприятию цвета к тем условиям, в которых ею бу-
дут пользоваться. Но все это субъективно, то есть, 
не имеет отношения к каким-то нормативным доку-
ментам».

ВЕНТИЛЯЦИЯ
Задача вытяжного вентилятора (часто это «улитка», 
установленная на крыше камеры)  — создать такой 
поток воздуха, который позволяет удалить опыл, воз-
никающий при работе краскопультов, из рабочей 
зоны в сторону покрасочной камеры и фильтров. За-

метим, что слишком мощный вентилятор не нужен, 
он будет вытягивать лакокрасочный аэрозоль еще до 
того, как краска легла на детали. Норматив предписы-
вает в покрасочной камере минимум 10-кратный воз-
духообмен.

Однако, нормативный подход иногда дает сбои. 
Олег Акишин приводит парадоксальный пример рас-
четов: покрасочная камера, стоящая в цеху, площа-
дью в 10 000 квадратный метров и с высотой потол-
ков 12 метров, обязана будет перекачивать 1 200 000 
кубометров воздуха в час!.

Фото предоставлено компанией «Кулибин»
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Поэтому для расчетов используют «неофициаль-
ные» нормативы: на один погонный метр камеры высо-
той 2 метра нужно около 2,5 тысяч кубометров воздуха, 
это обеспечивает скорость потока примерно 0,3 метра 
в секунду. Как раз эта скорость уже регламентирована 
и позволяет оператору работать без средств индиви-
дуальной защиты, не опасаясь за свое здоровье.

Разряжение, которое должен создавать вентилятор, 
рассчитывают, учитывая конструкцию камеры и длину 
воздуховодов. Исходя из вышесказанного, подбирают 
вытяжку со стандартным общепромышленным двига-
телем, но во взрывозащищенном исполнении. Это под-
разумевает, что двигатель имеет уровень защиты не 
ниже IP55 (не допускает проникновения пыли и влаги) 
и не нагревается до опасных температур (если что, сра-
батывает защита). Корпус и внутренние детали делают 
из материалов, которые не образуют искр при ударе. 
Таким образом, потенциальные искрогенерирующие 
узлы (лопасти и валы, токопроводящие элементы) не 
контактируют с легковоспламеняющимися парами.

В идеальном случае на окрасочном участке возле 
камеры устанавливают еще приточную вентиляцию и 
распределительный пленум — короб с фильтром, ко-
торый дополнительно очищает воздух и выравнивает 
завихрения потока после вентилятора. Для «чистой 
комнаты» это обязательный атрибут, часть ее крыши. 
Чем больше пленум, тем равномернее воздух посту-
пает в рабочую зону и тем предсказуемее ведет себя 
распыляемая лакокраска.

ФИЛЬТРЫ
Воздушный поток в покрасочных камерах проходит 
через несколько ступеней очистки, причем, это каса-
ется как приточной, так и вытяжной вентиляции. Сто-

ит отметить, что фильтры борются именно с частица-
ми, а не с запахами.

В первую очередь, очищают воздух, приходящий с 
улицы или из других помещений. Это делают не всег-
да, но это необходимо. Первая ступень (например, 
сетка) задерживает крупные частицы вроде хлопьев 
пыли или тополиного пуха. Вторая ступень — это та 
самая промышленная очистка воздуха, приточные 
фильтры.

Потолочный фильтр устанавливают в приточном 
пленуме. Этот синтетический волоконный фильтр 
улавливает частицы размером от 2 до 10 мкм и пре-
вращает турбулентный (вихревой) поток воздуха в 
ламинарный (прямолинейный). Приточные фильтры 
имеют определенную пропускную способность на 
квадратный метр, от 500 до 1500 кубометров в час. 
Если возьмем за среднее 1000 кубометров, то для 
обеспечения воздухом камеры, потребляющей 8000 
кубометров, нужен фильтр площадью 8 квадратных 
метров. 

Дальше мы переходим к очистке воздуха, загряз-
ненного аэрозолями. Усредненно, процент пере-
носа ЛКМ на изделие при работе краскопультом со-
ставляет около 40–50%, причем, эти значения могут 
начинаться от 10–15%, в зависимости от квалифика-
ции маляра и используемого оборудования. Соответ-
ственно, оставшаяся часть лакокраски улетает «в тру-
бу» и попадает на внутренние поверхности камеры и 
фильтры.

Если мы говорим о «сухих» камерах, то основ-
ная часть ЛКМ (75–95%) остается на картонном лаби-
ринтном фильтре. Он склеен таким образом, чтобы 
воздушный поток несколько раз менял свое направ-
ление, и в этих местах предусмотрены специальные 
ниши, куда по инерции пролетают частицы пыли и 
краски. Причем, гофрокартон может удержать 15–17 
кг уловленных отходов на квадратный метр до того, 
как начнет деформироваться под их весом. Интерес-
но, что по мере загрязнения улавливающая способ-
ность фильтра только растет и достигает тех самых 
95%. Как упоминалось ранее, важное преимущество 

Фото предоставлено компанией «РОНА Сервис»
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сухих фильтров в том, что шламы ЛКМ можно утили-
зировать вместе с ними как твердые промышленные 
отходы.

«Как часто нужно менять фильтры? Тут очень ва-
жен воздух вокруг самой покрасочной камеры, — отве-
чает Никита Батушев. — Она должна стоять в идеале 
в максимально чистом помещении в цеху. И это по-
мещение должно быть изолировано, пусть там бу-
дут обычные кирпичные стены, но туда должен при-
ходить чистый воздух. Если эти условия соблюдены, 
фильтр при невысокой загрузке может ходить около 
месяца. 

Но культура производства у нас очень разная. 
Если, как это часто делают, рядом ставят шлифо-
вальный станок, не знаю, обрабатывающий центр 
и еще что-нибудь, чтобы детали далеко не носить, 
то… Знаете, я видел бумажные фильтры, на кото-
рых просто висели хлопья краски, при этом на при-
точной вентиляции фильтра не было вообще, а люди 
все равно красили. Правда, потом они это дело пере-
шлифовывали и как-то убирали, но красили. То есть, 
ресурс фильтра во многом зависит от того, кто как 
следит за своим производством». 

В «мокрых» камерах работают каскады водяных 
завес и фильтры тонкой очистки. В нижней части ка-
меры есть ванна с водой, которую насос по замкнуто-
му циклу постоянно перекачивает на водяную завесу 
и на систему дождевания. 

Фронтальная водяная завеса непрерывным по-
током стекает по стенке покрасочной камеры. Она 
захватывает с собой часть лакокрасочного тумана и 
пыли и уносит их в ванну. Другая часть воздушного 
потока попадает во внутреннюю полость камеры, там 
он проходит каскад отбойников и несколько участков 
орошения, которые его очищают. 

Кроме того, если «мокрая» камера оснащена «ак-
тивным полом», то под ногами оператора находится 
сетчатая решетка, скрывающая наполненный водой 
резервуар. Часть пыли и ЛКМ оседает туда и затем по-
падает в ванну или фильтр. 

Если прикинуть производительность насоса, то 
на погонный метр камеры нужно не менее 50 литров 
в минуту, но чтобы учесть засорение труб, насоса и 
фильтров, лучше брать за точку отсчета 60–65 литров 
в минуту. Другими словами, для 3-метровой камеры 
нужен насос, производительностью около 10 кубо-
метров в час. Да, и это должен быть суровый насос, 
который справляется со сгустками краски и другим 
мусором.

Пройдя «сухие» и «мокрые» фильтры, воздушный 
поток по-прежнему несет какое-то количество ЛКМ. 
Оставшиеся частицы краски и пыли перехватывают 
фильтры финишной очистки из кокосового волокна 
или стекловолокна (Paint-stop), которые защищают 
лопасти вентилятора от налипания краски (еще один 
штрих к взрывопожаробезопасности). Фильтры из 
ворсистого стекловолокна имеют толщину 50–100 мм 
и переменную плотность, они эффективно задержи-
вают частицы лакокраски, доводя чистоту воздуха до 
99%. Необходимо внимательно следить за его состо-
янием, поскольку при загрязнении его фильтрующая 
способность падает, а нагрузка на вытяжку растет.

В целом, срок работы всех фильтров зависит от мно-
жества переменных: квалификации маляра (сколько 
краски он нанесет на деталь, а сколько мимо), ис-
пользуемых краскопультов (отличается коэффициент 
переноса краски) и материалов (разный объем сухого 
остатка, например, в грунтах и акриловых лаках), за-
груженности производства и т. д. 

Например, при обычной работе картонного филь-
тра хватает примерно на неделю, но в особо жестких 
условиях его приходится менять через несколько ча-
сов.

То же относится к воде, которую в нормальных ус-
ловиях рекомендуют менять раз в 1–2 недели. Если 
же воспользоваться коагулянтом и фильтром водной 
системы, тогда периодичность замены возрастет до 
нескольких месяцев. Коагулянты  — это химические 
реагенты, которые ускоряют (или инициируют) объ-
единение мелких взвешенных частиц в группы, дру-
гими словами, повышает их слипание, и примеси 

Стекловолоконный фильтр тонкой очистки
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выпадают в осадок. Однако, это помогает только для 
очистки от механических загрязнений, а раствори-
тели, попавшие в воду, там и остаются. Поэтому эту 
смесь нужно утилизировать, а не просто сливать.

Универсальный совет о сроках замены может звучать 
так: «Там, где красят много, фильтры надо менять чаще, а 
там, где красят мало, фильтры надо менять реже». 

НЕОЧЕВИДНЫЕ НЮАНСЫ
Как мы упоминали в начале, часть мастеров предпо-
читает строить покрасочные камеры или даже «чи-
стые комнаты» своими руками, опираясь на логику 
здравого смысла и бытовую смекалку. Специалисты, 
понятное дело, относятся к этой инициативе без осо-
бого энтузиазма, но могут подсказать, какие нюансы 
мастера недооценивают или переоценивают.

По мнению специалиста «Компании Интервесп», 
основные проблемы, с которыми сталкиваются масте-
ровые, можно разделить на три типа. Во-первых, мало 

кто обращает внимание на изоляцию самих камер. В 
результате, на свежую краску из самых неожиданных 
мест летит грязь, а маляр не получает того, ради чего 
все и затевалось — обеспыливания.

Во-вторых, люди не уделяют внимания качеству 
материалов. Например, чтобы максимально продлить 
срок службы камеры, те же итальянцы используют не-
ржавейку. Но те, кто хочет сэкономить, раскраивают 
обычный металл (иначе экономия теряет смысл), и 
при помощи болтов, гаек и уголков собирают некую 
конструкцию. Однако, лакокраска  — это достаточно 
агрессивная среда, и металл начинает коррозиро-
вать. Конструкция постепенно ветшает, в ней появля-
ются щели и далее смотри пункт первый. 

В-третьих, люди не следят за безопасностью. 
Опять же, руководствуясь в первую очередь ценой, 
они ставят на камеры обычные, а не взрывобезопас-
ные лампы и вентиляторы, пренебрегают фильтрами 
перед вытяжкой, благодаря чему ее лопатки зараста-
ют краской, и т.д. А ведь эти лампы и двигатели могут 
в какой-то момент дать искру с печальными послед-
ствиями.

«В итоге,  — заключает Никита Батушев,  — люди 
тратят время и деньги, причем, думаю, что цена соб-
ственноручно построенной камеры будет ненамного 
ниже, чем покупной, которую сделали профессионалы».

Кроме того, неопытный человек не всегда может 
отличить важное от неважного. Есть опасность, что 
он будет игнорировать первостепенные вещи и увле-
каться второстепенными, например, начнет органи-
зовывать в камере ламинарные воздушные потоки. 
Генеральный директор «РОНА Сервис» считает, что 
равномерный поток воздуха должен быть для маляра 
средством, но никак не основной целью. 

Фото предоставлено компанией «РОНА Сервис»
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«Ламинарность и неламинарность потоков  — 
это сложный вопрос,  — замечает Олег Акишин.  — 
Можно сказать, что при скоростях от 0,1 до 0,3 ме-
тров в секунду весь воздушный поток считается 
квазиламинарным, потому что в этом случае отсле-
дить какие-либо движения воздуха невозможно. 

Но на самом деле вся ламинарность сродни исто-
риям про лучший микроклимат в комнатах с водя-
ной завесой. Ламинарный поток можно обеспечить 
в среде без внешних возмущений, а внутри камеры 
находится маляр, который переминается с ноги на 
ногу, вращает стол и двигает руками с большей ско-
ростью, чем скорость движения воздуха. А в руках ма-
ляр держит краскопульт, из которого под давлением 
в 2–3 атмосферы вырывается сжатый воздух, и это 
вообще основной нарушитель ламинарных потоков. 
Так что все это из области легенд».

Директор компании «Кулибин» в целом солидарен 
с коллегами и добавляет, что оригинальные решения 
при строительстве покрасочной камеры не всегда ра-
ботают так, как должны. 

«Есть примета, — говорит Эдуард Оамер, — если 
заказчик начал объяснять мне, как должна выглядеть 
моя работа, значит, будут проблемы. Я два десят-
ка лет занимаюсь обслуживанием и изготовлением 
камер, а человек только–только пришел в покраску, 
почитал в интернете и рассказывает мне, как все 
должно быть устроено, как надо собирать, как надо 
монтировать. В подавляющем большинстве случаев 
это не приводит ни к чему хорошему, поэтому все из-
менения, инициированные заказчиком, мы специально 
прописываем в договоре, чтобы потом мне не говори-
ли, что я не предупреждал».

* * *
Покрасочные камеры для мебельный произ-

водств — это, фактически, газоочистные устройства, 
которые используют для нанесения лакокрасочных 
составов и других материалов. Они включают в себя 
блок фильтрации, блок вытяжки и дополнительное 
оснащение. По методу фильтрации камеры делятся 
на два основных типа: «сухие» (картонный фильтр) и 
«мокрые» (водяная завеса). Оба варианта имеют свои 
плюсы, первый избавляет от сложностей с утилизаци-
ей лакокрасочных отходов, второй не требует замены 
фильтров и лучше справляется с запахами.

«Чистая комната»  — это отдельное помещение 
с собственной системой фильтрации воздуха, куда 
можно поставить несколько покрасочных камер, при-
чем, как с сухой фильтрацией, так и с водяной. Благо-
даря тому, что приточная вентиляция работает чуть 

сильнее, чем вытяжная, в камере создается неболь-
шое «подпирающее» давление воздуха, благодаря 
чему пыль не втягивается внутрь.

Требования к освещению и вентиляции прописаны 
в стандартах, и под них можно подобрать нужное обо-
рудование. Однако, светильники и вентиляторы для 
покрасочных камер должны иметь защиту от взрыва 
и пожара, поэтому они дороже обычных.

Ресурс фильтров напрямую зависит от состояния 
воздуха вокруг камеры, загруженности малярного 
участка, квалификации оператора и других параме-
тров. Один и тот же гофрокартонный фильтр для «су-

хих» камер на разных производствах продержится от 
нескольких часов до нескольких недель. Загрязнен-
ную воду нельзя сливать в канализацию, ее нужно 
утилизовать, но эту функцию могут взять на себя ци-
стерны, выезжающие на адрес.

Мебельщики, которые решаются самостоятельно 
собрать покрасочную камеру или «чистую комнату» 
зачастую недооценивают важное и переоценивают 
второстепенное. Выбирая материалы и оборудова-
ние, они обращают больше внимания на цену, чем 
на свойства. Они тратят время и деньги на настройку 
ламинарных потоков там, где их физически не может 
быть. И еще они используют в своих проектах яркие, 
но неопробованные решения, пренебрегая чужим 
опытом.

Николай Фефер

Фото предоставлено компанией «РОНА Сервис»
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Универсальное кресло Nebula, 
созданное итальянской дизайнер-
ской студией E-ggs для мебельно-
го бренда Miniforms, поставляется 
с тремя различными основания-
ми на выбор.

Деревянное основание Nebula 
Lounge подходит для уютной домаш-
ней обстановки, а алюминиевое ос-
нование подходит для офисов. Осно-
вание с трубчатыми металлическими 
ножками позволяет сиденью вписы-
ваться в самые разные помещения.

Как и алюминиевое основание, 
деревянное имеет в качестве пре-
имущества механизм наклона и воз-
врата, поэтому оно реагирует на из-
менение положения сидя, а дерево 
привносит домашний уют и тепло.

Четырехлучевое основание со-
стоит из закругленных досок, что 
придает характерный дизайн, ко-
торый также перекликается с при-
влекательной каплевидной формой 
подлокотников серии Nebula.

«Версия Nebula для гостиной про-
славляет технологии, но сохраняет 
их сдержанность, исключая любые 
намеки на скучность»,  — заявили в 
Miniforms.

Деревянное сиденье Nebula 
Lounge изготовлено из чистого поли-

уретана  — мягкой версии пенопла-
ста и жесткой версии корпуса — и по 
окончании срока службы подлежит 
полной вторичной переработке.

ДЕРЕВЯННОЕ КРЕСЛО NEBULA ОТ E-GGS 

Кресло Havana, созданное ди-
зайнерами LAB 15 для датского 
бренда Eilersen, представляет 
собой удобное, преувеличенно 
закругленное сиденье, напомина-
ющее кубинские стулья периода 
ар-деко.

Стул Havana, выполненный в ор-
ганических формах, имеет выпуклый, 
похожий на гальку, пуф в центре, ко-
торый можно дополнить дополни-
тельной спинкой и одинарными или 
двойными подлокотниками.

Кресло для отдыха Havana имеет 
множество выражений.

Эта гибкость придает креслу 
множество возможных вариантов 
оформления, которые можно ис-
пользовать отдельно или вместе и 
хорошо сочетать с диванами Eilersen.

По словам соучредителя LAB 15 
Кристиана Софуса Хансена, стул пред-
ставляет собой сочетание классиче-
ского датского дизайна 1950-х годов 

со старыми кубинскими стульями пе-
риода ар-деко 1930-х и 1940-х годов.

«Однако, в отличие от старых 
стульев 50-х годов и стульев Cuba, 
нашей отправной точкой было соз-
дание кресла для отдыха с большей 
легкостью и меньшей объемной 

плотностью, что делает его гораздо 
более актуальным в современном 
декоре», — отметил он.

Стул Havana доступен с обивкой 
из широкого спектра однотонных, 
текстурированных или узорчатых 
тканей или кожи.

КРЕСЛО HAVANA ОТ LAB 15
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Предстоящий 2024-й год станет 
для Svenskt Tenn знаковым: шведская 
компания отметит свой столетний 

юбилей. В честь праздничной даты 
бренд показал две архивные модели 
мебели, планирующиеся к переиз-
данию в сотрудничестве с местными 
ремесленниками. Среди них шкаф 
Stockholm Cabinet, который будет 
произведен впервые на основе 
эскизов Йозефа Франка. За изготов-
ление ограниченного тиража пред-
мета возьмется локальная мастер-
ская Anders Mattsson Cabinetworks. 
В соответствии с первоначальной 
задумкой архитектора стенки объ-
екта отделают бумагой — старинной 
картой Стокгольма. Переиздание 
также затронет модель Noah’s Ark 
Nesting Table авторства скульптора 
и декоратора Нильса Фугстедта: он 
решил объединить три деревянных 
столика с гравированной оловянной 

столешницей. Поверхность пред-
мета оформлена рисунками по мо-
тивам истории о Ноевом ковчеге. 30 
экземпляров столика на основе ори-
гинального архивного дизайна изго-
товит мастер Мартин Альтвегг.

SVENSKT TENN ПЕРЕИЗДАЕТ ДВА АРХИВНЫХ 
ПРЕДМЕТА МЕБЕЛИ

Французский архитектор Жан-
Мишель Вильмотт спроектировал 
для Parla элегантный обеденный 
стул с трубчатым металлическим 
каркасом, который отбрасывает 
графичные тени на окружающую 
среду.

Стул Palm X имеет элегантный 
силуэт со скошенными задними нож-
ками и изогнутой спинкой, которую 
можно оставить открытой или обить 
для дополнительного комфорта.

«Дизайн пальм создает взаимо-
действие света и тени, сопровожда-
емое гладкими линиями стульев, и 
придает ритм окружающему про-
странству»,  — отметили в Parla.  — 
Свет отмечает структуру и растяги-
вает тени, отбрасываемые на землю».

Palm X является частью более 
крупной коллекции Palm, в которую 
также входят стул Palm A , барный 
стул и кресло Comfort A , также до-
ступные в прочных версиях для ули-

цы, позволяющих преодолеть гра-
ницу между внутренним и внешним 
пространством.

Его металлический каркас может 
быть окрашен порошковой краской 

в различные цвета: черный, белый, 
крафт, оливково-зеленый, темно-си-
ний, бордо и серый карбон. 

СТУЛ PALM X ОТ ЖАНА-МИШЕЛЯ ВИЛЬМОТТА
ДЛЯ PARLA
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Датский бренд Eilersen выпустил 
три новых разноцветных вариан-
та своего дивана Cocoon, включая 
версию Bauhaus, которая играет с 
основными цветами и геометри-
ческими формами

Созданный для Eilersen Йенсом 
Юулом Эйлерсеном в 2008 году, 
Cocoon представляет собой диван, 

призванный вызывать ощущение 
погружения в куколку, с подушками 
всех форм и размеров, которые по-
могают няне построить гнездо.

Появилось три новых разноцвет-
ных варианта дивана Cocoon, вклю-
чая вариант в стиле Bauhaus.

«Когда я обдумывал, каково это — 
быть гусеницей, прядущей шелк, у 
меня возник образ гигантской игру-

шечной коробки,  — рассказал Йенс 
Юул Эйлерсен.  — Гигантский ящик 
для игрушек с треугольными поду-
шками, подушками для поясницы, 
подушками для головы, подлокот-
никами, подушками для шеи  — на 
самом деле, подушками всех форм и 
размеров».

«Это позволяет вам выбирать соб-
ственный уровень комфорта, одно-
временно получая удовольствие от 
сборки и сидения на диване».

После успеха предыдущей раз-
ноцветной версии Eilersen теперь 
выпускает диван в трех новых вари-
антах: Bloom, Blues и Bauhaus.

Bloom создает ощущение пейза-
жа с оттенками зеленого, розового 
и желтого, а Blues отсылает к спокой-
ствию и береговым линиям. Bauhaus 
более урбанистический, с сочета-
нием пастельных и драгоценных от-
тенков красного, желтого и синего, 
которые отсылают к модернистской 
художественной школе и подчерки-
вают различные формы подушек.

ДИВАН-КОКОН ОТ ЙЕНСА ЮУЛА 

Российский мультидисциплинар-
ный художник Андрей Бергер по-
бедил в конкурсе на создание арт-
инсталляции для здания Moscow 
Towers в Москва-Сити. По задумке 
команды проекта она превратит 
лобби будущего комплекса в «про-
странство с культурными смыслами». 
Разработкой концепции интерьеров 
занималось бюро UNK interiors. Вдох-
новившись образом луча света, кото-
рый пронизывает помещения и за-
полняет их бликами и отражениями, 
архитекторы решили интегрировать 
в лобби офисной части масштабную 
кинетическую инсталляцию, а в фойе 
жилой части  — панно, состоящее 
из тысяч металлических пластин. 
Андрей Бергер смог воплотить за-
думку в жизнь наиболее точно и эф-
фектно. В его исполнении настенные 
арт-объекты символизируют готиче-

ское сияние кафедральных средне-
вековых соборов, таким образом 
еще больше усиливая придуманный 
архитекторами образ. Для реализа-
ции инсталляции эскиз художника 
переведут в алгоритмическую мо-

дель, а после перенесут на панно. 
Эта модель станет основой финаль-
ного арт-объекта, который затем 
дополнят графическим слоем для 
создания эффекта художественной 
фрески.

ХУДОЖНИК АНДРЕЙ БЕРГЕР СОЗДАСТ ИНСТАЛЛЯЦИЮ ДЛЯ НОВОГО 
ЗДАНИЯ В МОСКВА-СИТИ
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Французский дизайнер Инга Сем-
пе стремилась порвать с нынеш-
ней тенденцией промышленных 
кухонных гарнитуров в своих 
«теплых и разных» кухнях Column 
для датского бренда Reform.

Кухня Column отличается закру-
гленными краями поверхностей, бо-
ковин и ручек, которые имеют форму 
колонны, тянущейся от верха до низа 
каждой двери.

Кухня Column стремится быть од-
новременно мягкой и смелой.

При ближайшем рассмотрении 
колонны имеют грибовидный про-
филь, если смотреть сверху, что при-
дает им удобную для захвата форму 
в дополнение к их яркой визуальной 
идентичности.

«В наши дни промышленные кух-
ни часто выглядят так же, как домаш-
ние, — сказала Семпе. — Как сумма 
кубиков. Мы обязаны жить в окруже-
нии этих кубиков, и мне это надоело. 
Мне просто хотелось сделать что-то 
теплое и необычное. Красивое и бо-
гатое, но не антипатичное».

Reform описывает кухню Column 
Kitchen как «элегантную и эклектич-
ную», «коренастую, но изысканную» 
и «разрыв с кухонными условностя-
ми».

Кухня доступна в цветах нату-
рального дуба, белого ясеня или 

четырех цветов ясеневого шпона, 
окрашенного распылением: Fresh 
Cream, Fistachio, Concrete или Dark 
Umbra. Дверцы и ручки можно зака-
зать в монохромном исполнении или 
сочетать друг с другом.

КОЛОННАЯ КУХНЯ ИНГИ СЕМПЕ ДЛЯ REFORM

Изящная сварка и изгибы опреде-
ляют черный металлический кар-
кас этого шезлонга , разработан-
ного французским архитектором 
Жаном-Мишелем Вильмоттом для 
использования как внутри, так и 
снаружи помещений для Parla.

Кушетка Palm стоит на шести тон-
ких ножках, которые контрастиру-
ют с просторной спинкой и мягкой 
обивкой соответствующего глубоко-
го черного оттенка.

Кушетка является частью более 
крупной коллекции Palm, в которую 
также входят стул Palm A, барный 
стул Comfort A и кресло  — все они 
созданы для того, чтобы преодолеть 
разрыв между жизнью в помещении 
и на открытом воздухе.

Его вневременной каркас изго-
товлен из прочного металла с по-
рошковым покрытием, а подушки си-
денья и спинки можно снять в случае 
ненастной погоды.

«Различные сиденья, составляю-
щие коллекцию, оснащены широкой и 
удобной спинкой», — пояснили в Parla.

«Но именно детали дизайна, та-
кие как элегантная кривизна трубча-

тых форм, столярные изделия и тон-
кая сварка, демонстрируют большое 
мастерство Parla в обработке метал-
лов».

КУШЕТКА PALM ОТ ЖАНА-МИШЕЛЯ ВИЛЬМОТТА 
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Никто сильнее него не был заинтересован в демо-
кратизации дизайна. Но если другие только говорили 
об этом, он делал. Илмари был не просто теоретиком, но 
увлеченным практиком. Финляндия нуждалась в пред-
метах, легких в сборке, — и он начал создавать и про-
пагандировать модульную и сборно-разборную мебель. 

«По сути, он создал концепцию Ikea до Ikea, — отме-
чает Юкка Саволайнен, директор Музея дизайна 
Хельсинки, — Хорошее качество по доступной цене, 
та же самая идея массового производства и тот же 
самый тип упаковки». 

Илмари прошел ту же самую школу, что и другие 
великие мастера финского дизайна, но только у него 

бурный интерес ко всему новому выстроился в чет-
кую концепцию. 

Он родился в семье мебельщика, у которого было 
собственное небольшое производство, где изготав-
ливали мебель из гнутой паром фанеры и древесины. 
Проведя детство в мастерской отца, в 1933 году Илма-
ри поступил в Центральную школу художественного 
ремесла Хельсинки.

Его учителями были Вернер Вест, ведущий дизай-
нер компании «Стокманн» и Отто Корхонен, сотруд-
ник фабрики, где выпускали мебель по дизайну Ал-
вара Аалто. Сразу после окончания школы Илмари 
пережил потрясение: в 1937 году он отправился на 

ИЛМАРИ ТАПИОВААРА:
ДИЗАЙН ДЛЯ МИЛЛИОНОВ
Финский дизайнер Илмари Тапиоваара (Ilmari Tapiovaara, 07.09.1914 — 31.01.1999) виртуозно объединил до-
военные достижения финской культуры и послевоенные возможности промышленности, что сделало его 
вещи образцами для подражания. Он любил говорить: «Стул — это не просто предмет мебели, это ключ ко 
всему интерьеру». 
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стажировку в Париж, и не к кому-нибудь, а к Ле Кор-
бюзье. Время полугодовой стажировки удачно совпа-
ло со Всемирной выставкой в Париже, где в павильо-
не Финляндии демонстрировали мебель Аалто.

Молодой Тапиоваару так впечатлен новым инду-
стриальным стилем, что он даже пишет заметку в га-
зету. Он ратует за то, чтобы вывести финские товары 
на мировой уровень путем массового производства, 
дизайна и демократизаци. Именно в Париже он по-
нимает, что низкая стоимость мебели, при условии 
ее массового производства, может стать основой для 
формирования лидирующей роли финского дизайна 
в мире. С этим задором в 1938 Тапиоваару приступает 
к работе в качестве арт-директора крупнейшей фин-
ской компании — Asko.

Именно там он встречает свою будущую супругу 
Аннике, также дизайнера, с которой у них сложил-
ся прекрасный творческий тандем. В 1939 году они 
представили на выставке результаты совместной ра-
боты, которые, хоть и имели большой успех, но так и 
не были запущены, так как «Аско» посчитала их слиш-
ком современными.

Талант Тапиоваара был многогранным. Он обладал 
не только тонким стилистическим чутьем, но и даром 
коммуникации и убеждения. В стране, где после во-
йны за чертой бедности было две трети населения, он 
сумел убедить небольшие фабрики выпускать вещи 
не только полезные (чтобы было на чем сидеть, есть 
и спать), но и красивые. 

В 1941 году Тапиоваара стал директором не-
большого деревообрабатывающего производства 
«Keravan Puuteollisuus». Изначально фабрика специ-
ализировалась на создании стандартизированных 

изделий для строительной отрасли, но Илмари посте-
пенно переориентирует ее на выпуск современной 
мебели.

Во время войны Тапиоваара по распределению 
уезжает на Олонецкие острова. Ему приходится при-
думывать новые типы бытовых сооружений без ис-
пользования металлических крепежей, а также техно-
логии, в которых требовался бы минимум материала.

Все его конструкции использовались финской ар-
мией: они подходили для полевых условий, их можно 
было изготовить прямо на месте с минимальным набо-
ром простых инструментов и собрать без гвоздей. Этот 
экстремальный опыт многому научил его. Он увидел, 
как вещи могут менять жизнь. «В каком-то смысле мож-
но сравнить дизайнера с врачом», — утверждал он. 

В послевоенный период стремление Илмари к ин-
дустриальному производству оказалось как нельзя 

Domus Chair

Lukki Chair
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кстати. Более того, массовое производство мебели 
имело перспективы экспорта. В 1947 году Тапиоваара 
устраивает выставку в Хельсинки под названием «Ме-
бель на экспорт и технологии упаковки».

В то время Финляндия была мировым лидером по 
производству фанеры, а использование металла или 
даже текстиля было огромной роскошью для финской 
мебельной промышленности. К тому же, Тапиоваара 
был большим поклонником Американского мебель-
ного дизайна, в особенности его вдохновляли работы 
Ээро Сааринена и Чарльза Имза, что во многом по-
влияло на его дальнейшие дизайнерские решения.

«Я хочу, чтобы хороший дизайн был у каждого», — 
заявил Тапиоваара. Даже у самого бедного студента 
хельсинкской академии Dоmus была возможность 
жить в дизайнерском интерьере общежития, соз-
данном Тапиоваара после войны. По целостности 
и осмысленности этот проект 1946–1947 годов до 
сих пор является образцом для подражания, и его 
изучают в университетах. Еще один его эталонный 
проект  — интерьеры общежития Политехнического 
института.

Mademoiselle Lounge Chair
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Именно тогда Тапиоваара создает многофункцио-
нальный стул Domus (Domus chair)  — новаторский и 
экологичный продукт  — поставлялся в разобранном 
виде и плоской упаковке. Благодаря трехмерной кри-
визне сиденья стул был очень комфортным и быстро 
распространился по всем общественным заведениям 
Финляндии. Domus chair стал первым финским экс-
портным продуктом после войны. В 1951 году стул 
Domus получил приз на Чикагской выставке, что по-
служило толчком к продаже стульев в США миллион-

ными копиями компанией Knoll Internationsl под назва-
нием «Finnchair».

Международное признание позволило Тапиоваа-
ра с женой открыть собственную студию в Хельсинки 
в 1951 году. Успех Domus chair стал основой для новых 
версий. Например, «Domus lounge chair» c обтекае-
мой спинкой, выполненной из цельного листа фане-
ры. Все модели «Domus» производились компанией 
«Artek» (Артек).

В 1951 году Тапиоваара создает стул «Lukki» - 
«Паук». Lukki chair имел основу из тонких металличе-
ских трубок, а в дальнейшем серия дополнилась табу-
ретом и полукреслом.

В начале 1950-х гг. Илмари Тапиоваара уехал из 
Финляндии в Соединенные Штаты Америки — в 1952 
году его пригласили занять должность профессора в 
Институте технологии и дизайна в Иллинойсе. Там же 
он некоторое время проработал в чикагской студии 
Людвига Мис ван дер Роэ (Ludwig Mies van der Rohe), 
«отца» модернистской архитектуры XX века.

В середине 50-х, вернувшись из Америки, дизай-
нер создает серию деревянной мебели «Pirkka», со-
стоящую из пяти элементов: культовый стул «Pirkka 
chair», табурет «Pirkka stool», барный стул «Pirkka bar 
stool», банкетка «Pirkka bench» и стол «Pirkka table». Кресло Pirrka для компании Laukaan Puu, 1950-е годы, сей-

час производится Artek



44

ДИЗАЙН, МЕБЕЛЬ

Все детали моделей выполнены из дерева и соедине-
ны особым образом.

Следующими знаковыми предметами в твор-
честве Илмари Тапиоваара можно назвать крес-
ло Mademoiselle Lounge Chair и кресло-качалку 
Mademoiselle Rocking Chair.

В конце 1950-х Тапиоваара в качестве сотрудника 
Программы развития ООН работал в Парагвае.

До конца 1960-х годов Илмари Тапиоваара был од-
ной из главных фигур в финском дизайне. Но с при-
шествием молодых дизайнеров, работающих с по-
лимерными материалами, дизайн Тапиоваара стал 
расцениваться как устаревший и не отражавший пе-
ремен социума.

В 1974 году Илмари Тапиоваара отправляется на 
Маврикий работать снова в Программе развития 
ООН. Следующие двадцать лет Тапиоваара оттачивал 
мастерство и создавал шедевр за шедевром. В 70-е 
его безоговорочное лидерство стали оспаривать мо-
лодые дизайнеры, и на пару десятилетий о его мебели 
почти забыли. 

Возвращение имени Илмари Тапиоваара произо-
шло уже в XXI веке, когда бум коллекционирования 
винтажной мебели заставил напомнить о былой из-
вестности дизайнера, и началось повторное произ-

Кофейный столик Trienna, 1954, сейчас производится Artek

Рекламный новогодний плакат компании Asko со стулом 
Mademoiselle, 1956



45WWW.MEBELSHIK.BIZ

№ 13 '2023ДИЗАЙН, МЕБЕЛЬ

водство предметов по его проектам. Главное дости-
жение Илмари Тапиоваара — внедрение принципов 
индустриального дизайна, ставшего в дальнейшем 
международной нормой и вдохновением для много-
численных его последователей.

За свою долгую творческую жизнь Илмари Тапио-
ваара разработал десятки стульев, столов и кресел, 
многие из которых вошли в учебники по истории 
скандинавского дизайна. Как и у Алвара Аалто, кото-
рого он считал своим учителем, любимыми материа-
лами дизайнера была гнутоклееная фанера из березы 
и массив березы.

Сейчас оригинальная мебель Тапиоваары так 
успешно продается на аукционах, что ее снова воз-
вращают в производство. Хотя изначально мебель 
Илмари Тапиоваары создавалась для других произво-
дителей, некоторое время назад права на ее издание 
приобрела финская марка Artek, и теперь именно она 
является главным распространителем идей финского 
классика в массы. Сегодня в каталогах Artek представ-
лено порядка тридцати объектов Тапиоваары, вклю-
чая все самые знаменитые модели.

В 2014 году монетный двор Финляндии отчека-
нил памятную монету «100 лет со дня рождения ди-
зайнера Илмари Тапиоваара». Справа на внутреннем 
диске можно различить деталь деревянного крес-
ла Mademoiselle 1956 года, которое наряду с Domus 
Chair является «визитной карточкой» мастера. Также 
к юбилею были выпущены две серебряных моне-
ты номиналом 10 и 20 евро с изображением кресла 
Mademoiselle, дизайн которых разработал Харри Ко-
скинен (Harri Koskinen).

Илмари Тапиоваара шесть раз удостаивался зо-
лотых медалей на выставке Триеннале в Милане (в 
1951, 1954, 1957, 1960 и 1964 гг.). Он также лауреат 
премии Good Design Award (Чикаго, 1951 г.), медали 
Pro Finlandia 1951 г, финской Государственной премии 
1971 г. и высшей награды Ассоциации архитекторов и 
дизайнеров Финляндии SIP 1990 г.

По материалам Интернет

Кресла Crinolette для Asko, 1962

Набросок спальни студенческого общежития  
Domus Academica

Илмари Тапиоваара с женой Анникки, с которой он позна-
комился во время работы в Asko. Вместе они открыли 
собственную студию в 1951 году





http://www.lesdrevmash-expo.ru
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ГРАФИК ВЫСТАВОК МЕБЕЛЬНОЙ
ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ,

07 – 11 сентября 2023 г.
MAISON & OBJET – 2023
Франция, Париж
Неделя дизайна в Париже
www.maison-objet.com

08 сентября 2023 г.
CONF-FU – 2023
Россия, Санкт-Петербург
Главная мебельная конференция
conf-fu.spb.ru

10 – 12 сентября 2023 г.
INDEX САУДОВСКАЯ АРАВИЯ – 2023
Выставка по дизайну интерьеров, мебели и отделке
Королевство Саудовская Аравия, Эр-Рияд
www.index-saudi.com

14 – 16 сентября 2023 г.
МВМК — 2023
Крым, Симферополь, пгт Аэрофлотский, площадь Аэ-
ропорта, 14
Специализированная отраслевая выставка мебели, 
фурнитуры и комплектующих
www.expoforum.biz

19 – 21 сентября 2023 г. 
HOMETEXTILE & DESIGN — 2023

Москва, ЦВК «Экспоцентр»
Международная выставка домашнего текстиля
и тканей для оформления интерьера
hometextile-design.ru

20 – 22 сентября 2023 г.
ЭКСПОДРЕВ — 2023

Красноярск, МВДЦ «Сибирь», \
ВК «Красноярская ярмарка»
Деревообрабатывающая
специализированная выставка
www.krasfair.ru

20 – 23 сентября 2023 г.
FMAC И WOODMAC — 2023

Индонезия, Джакарта, JI EXPO Кемайоран 
Международная выставка комплектующих и оборудо-
вания для производства мебели и деревообработки
www.ifmac.net

ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ,ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ,
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И ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЙ
СНГ И МИРА НА 2023 Г.

21 – 23 сентября 2023 г.
МЕБЕЛЬ&ДЕРЕВООБРАБОТКА УРАЛ — 2023

Екатеринбург, МВЦ «Екатеринбург-ЭКСПО»

Выставка мебели, оборудования и комплектующих 

для деревообрабатывающего, лесоперерабатываю-

щего и мебельного производства

www.mebelexpo-ural.ru

30 сентября – 03 октября 2023 г.
INTERMOB — 2023

Турция, Стамбул, ВЦ Tüyap

Международная выставка компонентов для мебели

www.intermobistanbul.com

17 – 20 октября 2023 г.
SICAM — 2023

Италия, Порденоне, Pordenone Fiere

Международная специализированная выставка ком-

плектующих для производства мебели

www.exposicam.it

17 – 19 ноября 2023 г.
WOFX — 2023

Индия, Мумбаи, Бомбейский выставочный центр

Международная специализированная b2b-выставка 

готовой мебели и комплектующих для производства 

мебели

wofxworldexpo.com

20 – 24 ноября 2023 г.
МЕБЕЛЬ — 2023

Москва, ЦВК «Экспоцентр»

Международная выставка мебели, компонентов и 

оборудования для производства мебели

www.meb-expo.ru

28 ноября – 01 декабря 2023 г.
WOODEX — 2023

Москва, МВЦ «Крокус Экспо»

Международная выставка оборудования 

www.woodexpo.ru

СНГ И МИРА НА 2023 Г.
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Стамбул нас встретил дождями, но погода тёплая. Отель Essere на берегу Мраморного моря с чайками, 
яхтами, пляжем и прибрежными ресторанами был приветливым и уютным. Гулять по набережной и на-
слаждаться морем хотелось бесконечно.

Отель был заселён представителями из разных 
стран, включая и турецких представителей мебель-
ной отрасли из других городов. Все они приехали в 
промышленную столицу Турции на выставку ком-
плектующих и материалов для производства мебели 
Intermob, которая проходила с 30 сентября по 3 октя-
бря в выставочном центре организатора Tüyap. 

Хочется отметить, что выставка была отлично ор-
ганизована: трансфер от отеля, быстрое получение 
входных билетов, подробная наглядная информация 
о расположении залов и чистота в залах и обществен-
ных туалетах, что немаловажно. У многих на стендах 
работали русскоговорящие сотрудники, так что ком-
муникация не составляла особого труда. 

Да, на каждом стенде стояли настоящие венки из 
живых цветов, что как-то слегка шокировало. Оказа-

лось, это такая традиция — размещать венки в знак глу-
бокого уважения к своим партнёрам и к гостям стенда! 
У ряда компаний на стендах расположились фикусы в 
напольных горшках — их периодически кому-то дари-
ли, скорее всего, самым дорогим клиентам.

Публика на выставке была интересная: местные 
мебельщики из разных городов Турции, гости из Рос-
сии, Казахстана, Узбекистана, Украины, Киргизии и 
других стран ближнего к нам зарубежья. Много было 
представителей из государств Индийского бассейна.

Большой объём лицевой фурнитуры разного уров-
ня и дизайна был представлен посетителям. Немало 
стендов предлагали мебельные опоры. Массивные 
на вид опоры для мягкой мебели, выполненные из 
пластика и облицованные плёнкой  — эконом-вари-
ант, ориентированный на местный рынок, таких было 

ТУРЕЦКИЕ ПОСТАВЩИКИ
НАРАЩИВАЮТ ЭКСПАНСИЮ В РОССИЮ, 
А РОССИЙСКИЕ — В ТУРЦИЮ
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много. Также много было опор конусом различной 
высоты под дерево с вставками металлическими или 
под металл для корпусной мебели, журнальных сто-
ликов и т. д. И ещё — высокие металлические опоры 
для столов.

Представленные ручки для мебели как-то визуаль-
но делились по дизайну на те, что предназначались, в 
основном, для местного рынка, и ручки европейского 
дизайна. Хотелось бы отметить стенд известного ту-
рецкого бренда Cebi: ручки как более классического 
дизайна, скорее даже, для неоклассики, так и в стиле 
«модерн», есть интересные формы; любопытные ди-
зайны крючков.

Огромный стенд турецкого производителя лице-
вой фурнитуры System представлял, наверно, весь 
ассортимент компании — решения от уже проверен-
ных, популярных до новинок. Продукцию System уже 
достаточно долгое время представляет на россий-
ском рынке компания Brass. 

Турецкий бренд ÖZMK (Özkardeşler Metal) также 
показал большой ассортимент современной лицевой 
фурнитуры. Данные ручки представлены в компании 
«21Век», которая давно работает с турецкой продук-
цией. Также эту продукцию в сети предлагает на мо-
сковском рынке светотехническая компания «Арси-
лайт».

Интересной, с качественными покрытиями, мне 
показалась фурнитура ERKUI. В компании сообщили, 
что пока с российскими покупателями не работают, 
но очень хотели бы и планируют.

Правда, если брать в целом, говоря о новинках, то 
каких-то кардинально новых интересных дизайнер-
ских решений и новых направлений, как это происхо-
дит на выставке Interzum в Кёльне, и то не всегда, мне 
увидеть не удалось. Но есть немало брендов, с кото-
рыми можно и стоит сотрудничать.

Интересно, что фурнитура у компаний присутство-
вала как для мебели, так и для дверей. Дверная тема 
проходила и у производителей лицевой фурнитуры, 
и у производителей декоративных и других панелей 
как-то параллельно.

Функциональная фурнитура была представлена не 
столь широко, но масштабно выставились европейские 
бренды Häfele, Titus и турецкий производитель Samet.

На стенде Titus приятно было встретить команду 
менеджеров «Слорос», которые все дни выставки 
встречали гостей из России.
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Стенд Samet был двухэтажный. На втором этаже на-
ходилась комната для переговоров и комната для узко-
го круга гостей, где расположились прототипы новых 
разработок будущих изделий. По периметру первого 
этажа разместились, как всегда, в наглядных прозрач-
ных корпусах все основные изделия и последние но-
винки бренда. Ежедневно на стенде гостей из России 
и стран ближнего зарубежья встречали русскогово-
рящие сотрудники турецкого офиса Samet и команда 
российского представительства. Для гостей из Азии 
и России был приветственный праздничный ужин и 
однодневная экскурсия на завод, где можно было уви-
деть, как круто изменилось в оснащении и размерах за 
последние несколько лет производство Samet.

С наполнением для кухонь и гардеробных, конечно 
же, в первую очередь, я побывала на стенде компании 
Starax. Эту продукцию давно успешно продвигает на 
российском рынке представитель Starax в России  — 
компания «21 Век». 

Был показан ряд новинок для кухни: бутылочни-
ца полного выдвижения для моющих средств в цвете 
антрацит, блок из двух полок полного выдвижения в 
цвете антрацит, выдвижная разделочная доска и вме-
сте с ней узкий ящик для столовых приборов — очень 
стильно, а также складной стол, который выдвигается 
и раскладывается при необходимости, и ещё — сушка 
под тарелки в нижнюю базу. 

Надо отметить, что практически всю линейку про-
дукции Starax по кухням и гардеробным в Казахстане 
продает компания «ART-Мебель 01». Руководитель 
компании Александр Накрайников и сотрудники так-
же побывали в гостях у поставщика. 

На стенде стоял рояль, на котором периодически 
играла девушка. Когда я пришла к Starax, рояль был 
свободен. В какой-то момент за него села девочка лет 
пяти и начала играть, кстати, очень неплохо, собрав 
вокруг много зрителей.

Интересные решения по наполнению для кухни и 
гардеробной показала и компания Oscar: выдвижные 
сетчатые полки и ящики, рейлинговые навесные си-
стемы выполнены как в стандартном варианте с кру-
глым прутком в хроме, так и в лофтовом дизайне с 
плоским прутком и в черном цвете. Недавно узнала, 
что первая партия продукции Oscar уже едет в Рос-
сию, г. Кузнецк в компанию АСМ.

Что касается материалов для мебели, их было бес-
конечно много. Декоративные панели для изготовле-
ния фасадов и дверных полотен на основе МДФ и ДСП 
поражали разнообразием покрытий и декоров. 
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На входе в павильон с плитными материалами рас-
положился стенд компании Kastamonu Entegre. Одной 
из новинок Kastamonu Entegre стал новый продукт с 
противовирусной поверхностью Compact Panel, кото-
рый отличает технология Safe Surface, обеспечиваю-
щая гигиену и безопасность. Также посетителей стен-
да привлекла коллекция панелей Vision: она содержит 
21 новый декор, отражающий тенденции 2024–2025 
годов.

Компания AGT — одна из первых турецких компа-
ний, зашедших на российский рынок уже очень дав-
но. Всегда на выставках, независимо от того, проходит 
мероприятие в Стамбуле, в Кёльне или в других горо-
дах и странах, у AGT роскошный стенд, великолепный 
дизайн которого привлекает множество посетителей. 
И на Intermob AGT стала центром внимания благодаря 
дизайну стенда. AGT, которая отдает приоритет инно-
вациям и качеству в дизайне и производстве, предста-
вила своим посетителям варианты цветов и декоров, 
а также новые коллекции во всех группах продуктов.

«Одним из ключевых моментов нашего пребыва-
ния на выставке стало общение с нашими текущими 
партнерами, такими как компании AGT и Gizir. Эти 
долгосрочные отношения, основанные на взаимном 
доверии и качестве продукции, стали еще крепче, 
благодаря нашему присутствию на Intermob 2023. Мы 
обменялись идеями и представили нашим партнерам 
наши планы на будущее. Наше сотрудничество стало 
еще более надежным и продуктивным», — отмечают в 
компании «Балтламинат» (г. Калининград).

На стенде Gizir тоже народу из России немало. 
Когда-то плиты в России неплохо продавались, но с 
уходом с рынка официального дистрибьютора по-
ставки приостановились. Сейчас интерес к продук-
ции заметно возрос, и уже после выставки Intermob 

у завода круг клиентов в России расширится. К тому 
же компания Gizir в этом году, как и в прошлом, будет 
принимать участие в выставке «Мебель» в Москве.

У Kronospan был очень интересный стенд, где 
представлена вся глобальная коллекция 3.0. Очень 
хотела посмотреть, и мне презентовали металлизиро-
ванные декоры линейки Metal: брашированные брон-
за, титан и золото были особо хороши. В России этих 
декоров в продаже пока нет. Солидная часть стенда 
была отведена под напольные покрытия. Безуслов-
но, впечатлил SPС (Stone Plastic Composite) ламинат 
ROCO, износостойкий и влагостойкий, который мож-
но смело использовать даже в ванной комнате.

Интересно организован был стенд Impress. «Наш 
стенд получил положительный отклик от клиентов, 
предлагая больше пространства и комфорта, чем ког-
да-либо раньше»,  — отметили в компании. Предста-
вителей из России я на стенде не встретила.

Зато российский «Шаттдекор» участвовал в выстав-
ке Intermob 2023 на общем стенде со своими турецкими 
коллегами Schattdecor Dekoratif Kağıt Baskı San. ve Tic. 
Ltd. Şti. и аффилированным производителем плёнок на 
основе ПЭТ — компанией Fine Decor. В рамках единой 
экспозиции была представлена актуальная концепция 
трендов от «Шаттдекор» под названием FREIRAUM — от 
немецкого «свободное пространство».

При мне на стенде постоянно присутствовали пар-
тнёры и потенциальные клиенты из России.

Екатерина Алексеева, дизайнер ООО «Шаттде-
кор» рассказала о концепции стенда: «Концепция 
FREIRAUM впервые была представлена в этом году в 
Кёльне на выставке Interzum, а в конце сентября мы 
привезли её в Стамбул. В её основе понятие абсолют-
ной свободы творчества! Мы видим на стенде формы 
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и цвета как из природы, так и из цифрового мира. Это 
древесные дизайны со спокойной структурой и в при-
родных оттенках; декоры на основе песчаника  — в 
наступающем сезоне этот светлый, тёплый камень 
будет популярен как никогда! Дополняют их тёплые, 
яркие акценты в мягких зелёных, розовых, террако-
товых тонах, а также матовые и структурные эф-
фекты поверхности. Абсолютный хит этой выстав-
ки — декор Дуб Турин, который может стать основой 
для многих современных интерьеров».

Александр Панюхин, директор по сбыту ООО 
«Шаттдекор», поделился задачами, которые были 
поставлены по участию в выставке: «Мы воспользова-
лись шансом изучить потребности наших потреби-
телей и понять, какие декоры из новой коллекции им 
нравятся, — и сделать это раньше, чем на выставке 
«Мебель». Выставка получилась для нас очень актив-
ной. Многие игроки российского рынка побывали у нас 
на стенде, мы провели презентации и выслушали их 
мнение о новинках. Большинство декоров, представ-
ленных на стамбульском стенде и вызвавших инте-
рес, в самом скором времени появятся в коллекции на-
ших российских предприятий. Мы рядом, мы уверенно 
смотрим в будущее, и мы всегда рады видеть своих 
клиентов — и в Чехове, и в Тюмени, и в Стамбуле!».

Интересно то, что на Intermob выставлялись и рос-
сийские компании — производители различных дре-
весных материалов. Дойти до всех и пообщаться со 

всеми российскими экспонентами не получилось, но 
с некоторыми из них удалось поговорить.

Европейские санкции против российского леса за-
ставили компании искать альтернативные рынки сбы-
та, в том числе и в Турции. 

АО «МД» (Карелия) выставились с продукцией, ко-
торую раньше поставляли в Европу.

«Мы здесь представляем качественный мебельный 
щит из массива сосны и берёзы. Это дорогой качествен-
ный продукт, который мы раньше отправляли в Евро-
пу,  — рассказывает Иван Гаврилов, собственник АО 
«МД».  — Если говорить о берёзовом щите, то там 
выход 14–16 % всего. А всё остальное — это отходы. На 
самом деле, это дорогая история, но абсолютно эколо-
гичная, без разных смол и других химических соединений.

Но вряд ли мы здесь найдём партнеров. Во-первых, 
то, что здесь продается как доски, у нас на произ-
водстве доска такого качества называется «дрова». 
У нас такое сырье в производстве не применяется, а 
изначально идёт сырьё более высокого качества. А во-
вторых, мебель здесь, чаще всего, на основе ДСП и МДФ. 
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А мы позиционируем себя как мебель из масси-
ва. Поэтому большого интереса к нашей продукции 
здесь, естественно, нет. К тому же есть очень боль-
шие ввозные пошлины.

Поэтому заинтересантов у нас, естественно, 
здесь особо нет.

 А по пиломатериалу у нас нет интереса сюда, по-
тому что логистика дороже, чем в Китай. А Китай 
сейчас у нас берет все. И поэтому нам менять коней 
на переправе вообще нет смысла. Объёмы в Китай 
идут по нарастающей, да и цены пошли вверх. Вооб-
ще как-то оживилась эта вся история.

Причем, в Китае берут все. А здесь, к примеру, гово-
рят, что нужен только первый и четвертый сорт. А 
мы так работать не можем, мы же когда пилим, у нас 
образуются все сорта. А в Китай мы отправляем всё, 
что пилим, всю номенклатуру и все сорта.

Мебелью мы вообще не планировали заниматься. 
Но с целью реализации мебельного щита мы приоб-
рели оборудование для производства мебели, чтобы 
продавать массив в виде деталей или готовых из-
делий. Теперь остается решить вопрос со сбытом. 
Но ничего, мы прорвёмся. Да у нас просто обратного 
пути нет, нам только вперёд!».

На стенде АО «ЧФМК» (NORDECO) в разных ва-
риациях были представлены древесно-стружечные 
плиты, плиты МДФ, их ламинированные варианты, а 
также фанера березовая марки ФК и ФСФ.

«Мы решили представить весь спектр нашей про-
дукции. Это ЛДСП, ДСП, плиты МДФ, ЛМДФ, пилома-
териалы и фанера. В том числе мы представляем 
наш новыйзавод по производству большеформатной 
фанеры, который мы только что открыли в Вохтоге. 
Интерес, конечно, был очень большим к нашей про-
дукции, особенно в первые два дня, несмотря на то, 
что они выпали на субботу и воскресенье. Был поток 
посетителей, и это не только турецкие покупате-
ли, но и гости со всего мира. Больше всего клиентов, 
интересующихся нашей продукцией, были из стран 
Ближнего Востока, Ирана, Омана, Саудовской Аравии, 
Йемена.

Кроме того, конечно, большой интерес мы пред-
ставляем и для наших партнеров в Европе, особенно 
для Южной Европы  — Сербии, Боснии и Герцеговины, 
Хорватии, Албании.

Но, к сожалению, самый главный вопрос — как туда 
поставлять. Даже если клиентов всё устраивает, 
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прямые поставки к ним сейчас невозможны. Поэтому 
они, конечно, все в надежде, что ситуация изменится.

Лично для меня было удивительным такое количе-
ство посетителей на выставке. И это не «праздные» 
люди: интересуются, запрашивают прайс-листы, ком-
мерческие предложения. Многие пытаются понять, 
каким образом мы можем поставлять ту или иную про-
дукцию. Плюс турецкие партнёры, очень многие из ко-
торых предлагают свои посреднические услуги.

Конечно же, сами контракты на выставках сразу 
не подписываются. Это такая предыстория отно-
шений. Но после выставки все контакты будем об-
рабатывать и давать обратную связь. Очень рассчи-
тываем на то, что будет эффект от этой выставки 
в плане расширения нашей сферы продаж.

 
Главный интерес из всей нашей продукции представ-

ляла фанера, особенно большой формат, и плиты МДФ. 
Плиты МДФ интересны для турецкого рынка ламини-
рованные, шлифованные разных размеров. Пока на се-

годняшний день у нас есть свободные объемы, поэтому 
постараемся расширить список наших клиентов.

Что касается нашего нового завода по производ-
ству большеформатной фанеры  — конечно же, это 
очень интересная история. Там будут уникальные 
форматы, которых на других заводах нет в принци-
пе. Также будет и ламинированная фанера»,  — поде-
лилась Дария Сподарик, начальник отдела по ра-
боте с покупателями АО «ЧФМК».

Здесь же, в павильоне с древесными плитами я 
познакомилась с интересной компанией Stella, ко-
торая изготавливает с применением эксклюзивных 
технологий интерьерную рейку из МДФ для оформ-
ления потолков и стен, для использования в качестве 
перегородок в жилых интерьерах, в интерьерах тор-

говых залов и общественных мест. Интересна же ком-
пания тем, что работала она в России. Рейка отлично 
продавалась в Европу. Но с разрушением отношений 
и введением санкций поставки пришлось остановить. 
И ребята оперативно открылись в Турции, запустив 
новое производство. Подробности, возможно, полу-
чится рассказать в отдельном материале.

Особо насыщенным и результативным был павильон 
с лакокрасочными и клеевыми материалами. Здесь це-
ленаправленно множество представителей российских 
компаний общаются на стендах с целью взять дистри-
бьюторство по тем или иным маркам. После введения 
небезызвестного пятого санкционного пакета, многие 
компании, поставлявшие европейские лаки и краски, 
быстро добавили в ассортимент турецкие бренды. Так 
на наш рынок зашли и прочно осели Polchem, Genc, 
Dewilux. Продукцию одного из крупнейших турецких 
лакокрасочных заводов под брендом Genc исполь-
зуют на сегодня в работе крупные мебельные фабри-
ки и производители фасадов. С клеями всё несколько 
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по-другому, они находятся в процессе выхода на наш 
рынок, хотя уже продают разным компаниям, но мно-
гие  — под брендом заказчика. Они отмечают, что их 
продажи в Россию выросли за последний год в 15–17 
раз. И, я так понимаю, это не предел. Надо отметить, что 
отдельные бренды, представленные на выставке, зашли 
в Россию уже давно — краски Iba Valresa («Евростиль», 
г. Ростов-на-Дону), клей Apel («Древиз», г. Нижний 
Новгород). В процессе взаимодействия с нами турец-
кие компании, отвечая на наши запросы, будут только 
расти и улучшать свои продукты.

На стендах турецких компаний в качестве со-
трудников я встретила много соотечественников из 
Санкт-Петербурга, Нижнего Новгорода, Севастополя, 
Луганска и т. д. Зная английский, выучив за полгода 
турецкий, ребята становятся вполне успешными ме-
неджерами.

Неоднократно слышала, что посетители выставки 
очень сожалели о том, что выставка Woodtech пере-
несена на другие сроки и отдельно от Intermob.

Те, кто ездит на Intermob ежегодно, отмечают, что 
выставка выросла качественно и в объёмах, что год от 
года она становится всё лучше.

Мероприятие специально проходит в выходные, 
чтобы представители местных компаний могли при-
йти по-семейному, с детьми. Так что специалисты из 
Турции с супругой и детьми — дело обычное.

Хочется выразить российскому офису TÜYAP 
огромную благодарность за отличную организацию 
поездки российских гостей на выставку Intermob. Ду-
маю, наши мебельщики меня поддержат.

25-я выставка Intermob, проводимая RX Tüyap в со-
трудничестве с Ассоциацией производителей ме-
бельной фурнитуры (MAKSDER) и при поддержке 
Министерства торговли Турции, приняла на выставке 
ведущие компании мебельной подотрасли и индустрии 
аксессуаров. Конгресс-центр в Бююкчекмедже (г. Стам-
бул) с 30 сентября по 3 октября 2023 года стал междуна-
родной бизнес-платформой для мебельщиков, предла-
гая участникам отличные возможности для увеличения 
экспортных поставок и всем гостям и участникам — для 
обмен мнениями и идеями с профессионалами отрасли. 

Следующая выставка пройдёт с 12 по 15 сентября 
2024 года.

Стамбул, до новых встреч!

Светлана Ширяева
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Чувствовалось, что выставка подросла, окрепла. 

Более 100 производителей и поставщиков из 46 горо-
дов России, а также из Беларуси, Казахстана и Китая пред-
ставили посетителям широкий спектр новинок своей 
продукции. Площадь экспозиции составила 6 500 кв. м. 
Среди участников выставки «Мебель&Деревообработка 
Урал» поставщики и производители материалов, ком-
плектующих и оборудования для производства мебели, 
а также производители и продавцы мебели.

На экспозиции компании ARISTO было представле-
но множество новинок, поступивших в продажу, сре-
ди которых новая система профилей ARISTO Slim MAX. 

В компании поделились, что гостями стенда были 
дизайнеры и мебельщики не только из Екатеринбур-
га, а также из Перми, Челябинска, Тюмени, Снежин-
ска и других городов нашей страны, а также из стран 
ближнего зарубежья. 

Производитель столешниц и стеновых панелей из 
г. Армавира «АМК-Троя», которая удачно работает по 
всей России, представила столешницы с эксклюзив-
ной коллекцией декоров от крупнейшего в мире про-
изводителя пластиков высокого давления Wilsonart 
International, а также с другими покрытиями из ассор-
тимента компании.  

Как всегда брутально выставились «Тотал М»: инте-
ресные плиты на основе ДСП из переработанного вто-
ричного сырья Saviola и плиты Smart на основе МДФ 
от итальянских производителей для изготовления 
фасадов и оформления интерьеров; надёжный и со-
временный листовой материал HPL-Compact, облада-
ющий высокой влагостойкостью и износостойкостью, 
для столешниц, ванных комнат и общественных по-
мещений; а также, конечно же, мототехника, которая 
всегда привлекает и мужчин, и женщин.

ОСЕННЯЯ ВЫСТАВКА НА УРАЛЕ — 
ОТЛИЧНЫЙ РОСТ!
2-я Международная выставка мебели, оборудования и комплектующих для деревообрабатывающего, 
лесоперерабатывающего и мебельного производства «Мебель&Деревообработка Урал» состоялась в 
уральской столице 21–23 сентября 2023 года в МВЦ «Екатеринбург-Экспо». Организатор выставки – ком-
пания MVK.
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Компания «Синхро-С», работающая в Екатерин-
бурге под брендом «Альтиссимо», вышла со всем 
многочисленным ассортиментом продукции, с ко-
торой работает. Одним из новых направлений стала 
итальянская фурнитура Formenti e Giovenzana (FGV). 
Оскар Вергара, директор по развитию FGV в компа-
нии «Норкпалм», встречал клиентов и демонстриро-
вал фурнитуру в работе.

При всех объёмах производства фурнитуры из 
пластмасс в России, в частности, опор под цоколь, на 
выставке был серьёзный интерес   к производителям 
такой опоры из Астаны (Казахстан). Это производ-
ственная компания SHOSA. Опора качественная, ак-
куратная, хорошо выдерживает больше заявленного 
веса, цена на тот момент была в пределах 30 рублей, в 
зависимости опять же от объёма.

Компания, которая на Урале представляет обору-
дование Felder, представила продукцию собственного 
производства — стяжки, евровинт под брендом Kreffit. 
Качество заметно выше среднего, цену будут анализи-
ровать и обговаривать клиенты. В «Мебельщике» № 11 к 
выставке «Мебель&Деревообработка Урал» вышла ста-
тья про производство фурнитуры под брендом Kreffit.

Производитель столешниц «Кедр» в этом году до-
статочно активно представляет свои продукты на от-
раслевых выставках и топовых мероприятиях.  Это 
полностью автоматизированное роботизированное 
производство, где абсолютно исключён человеческий 
фактор. Плита на столешницы идёт качественная вла-
гостойкая. Один из топовых продуктов на сегодня — 
столешницы Profstandard. Это новая запатентованная 
технология, разработанная фабрикой, которая позво-
ляет производить более легкие столешницы, не усту-
пающие качественными и эксплуатационными харак-
теристиками стандартным столешницам, но при этом 
отличаются более выгодной ценой.

Да, конечно, невозможно забыть про «Антарес» — 
уральского производителя столешниц и фасадов на 
основе декоративных плит. Уже второй год выставки 
эта компания занимает центральное место на входе, 
собирает множество гостей, угощает клиентов чашеч-
кой кофе с их собственным портретом. По такому слу-
чаю я выпила 2 своих фото.

В этом году пул оборудования на выставке замет-
но расширился: «СТАНКИ.РУ», «ЛИГА», FELDER GROUP 
RU, «Интервесп», NANXING, «ДЕЛЬТА-ТЕХНО», «ЭЛСИ», 
SAVINSNAME и другие.

Компания «ЛИГА» предложила посетителям и пре-
мьеры, и хиты продаж, а также специальные предло-

жения на оборудование, режущий инструмент и рас-
ходные материалы!

В работе с возможностью тест драйва можно было 
посмотреть автоматический кромкооблицовоч-
ный станок KDT KE-706, тяжёлый четырёхсторонний 
продольно-фрезерный шестишпиндельный станок 
JANGJA PM623 с увеличенной мощностью двигателей, 
сечением обработки 230/160, максимальным диаме-
тром инструмента до 250 мм, пневматическим боко-
вым прижимом и другое оборудование. Также была 
продемонстрирована в работе многофункциональ-
ная станция сервисного обслуживания и хранения 
клеевых агрегатов KDT 88S. 

Центр обучения PRAKTIKA также был к услугам по-
сетителей.

Все дни с утра работали фрезерные станки с ЧПУ 
Savinsname, демонстрировали возможности, выпили-
вая различные фигурки.
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Мебельных компаний в этом году было значитель-
но больше: «ОЛМЕКО», «ПЕРВЫЙ ГИПЕРМАРКЕТ МЕБЕ-
ЛИ», «ИМПЕРИАЛ», «МИФ», «АЗБУКА УЮТА», FORPOST, 
«BRAVOМЕБЕЛЬ», «КРЕСЛА.ОПТ», фабрика мебели 
«ДИК», TETCHAIR, фабрика мебели «КВИНТА», «ДСВ-
МЕБЕЛЬ», BIGARDEN, «СУРСКАЯ МЕБЕЛЬ», SBKHOME, 
«АНРЭКС», фабрика офисной мебели RIVA, «СТОЛБУРГ», 
«ЭЛЕГИЯ», мебельная фабрика «БОРИНСКОЕ» и другие.

Зайдя на выставку в прошлом году с относительно 
небольшим стендом, «ПЕРВЫЙ ГИПЕРМАРКЕТ МЕБЕЛИ» 
обкатал участие и в этом году занял площадь в разы 
больше, представив ещё больше торговых марок.

Компания NTKO  — производитель диванов, кре-
сел, кресел-качалок из Крыма — запомнилась мне по 
одной из предыдущих выставок очень качественны-
ми, интересными по дизайну, уютными и удобными 
креслами.

С креслами и столами традиционно вышел TETCHAIR. 
У компании собственное производство, но возят и ин-
тересные кресла в деревянной отделке из Китая.

Очень мне зашла продукция фабрики Genesis. Ма-
териалы — эконом, фасады — ЛДСП. Но как продуман 
дизайн, подобрана лицевая фурнитура, выполнены 
сами изделия, аккуратно, чистенько.

«Вся наша продукция является модульной, что по-
зволяет покупателю скомплектовать свой заказ исхо-
дя из своих индивидуальных потребностей и возмож-
ностей», — поделились в компании.

Диванчик  — недорогой, стильный, продуманный 
по удобству. Молодцы!

Производство находится в Свердловской области, 
работают более 20 лет, так что и опыт тоже солидный.
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«Мебель&Деревообработка Урал» предоставля-
ет широкие возможности для налаживания деловых 
связей между всеми участниками мебельного рынка: 
от производителей и поставщиков оборудования, ин-
струментов, комплектующих и мебели до торговых 
предприятий и дистрибьюторов материалов.

Гости выставки смогли изучить, увидеть в действии 
и выбрать для своей работы технологическое обору-
дование, инструменты, комплектующие, фурнитуру и 
лакокрасочные материалы для производства, а также 
ознакомиться с новыми коллекциями готовой мебели 
различного назначения от ведущих российских про-
изводителей, заинтересованных поставлять свою про-
дукцию на Урал и в близлежащие регионы», — отмети-
ли организаторы.

 
Деловая программа выставки была обширна и 

включала мероприятия для владельцев и руководи-
телей мебельных фабрик, представителей ритейла и 
дизайнеров. 

В первый же день начал работу Furniture Retail 
Forum Урал  — форум по трендам мебельной инду-
стрии, новым каналам сбыта, секретам сотрудниче-
ства с маркетплейсами, а также технологическим 
лайфхакам, повышающим эффективность мебельного 
бизнеса. На форуме впервые прошла дискуссия об 
инструментах цифровизации мебельных компаний.

Состоялся форум дизайнеров Design Space. Спе-
циалисты провели целый ряд семинаров и лекций, 
посвященных предметному дизайну, финансовым 
принципам работы с поставщиками и клиентами, ак-
туальным трендам в дизайне мебели.

Практически все, с кем мне удалось побеседовать 
отмечают, что выставка была для них насыщенной и 
результативной.

Выставка «Мебель&Деревообработка Урал» состо-
ялась при поддержке Правительства Свердловской 
области и администрации Екатеринбурга. В 2024 году 
выставка пройдёт с 18 по 20 сентября в МВЦ «Екате-
ринбург-ЭКСПО».

До новых встреч!

Светлана Ширяева
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БЕСПЛАТНО 

— по предприятиям и частным лицам, занятым в производстве, 

поставках, оптовой и розничной торговле мебелью, комплектую-

щими, сырьем и материалами.

— в Новосибирске журнал выкладывается для бесплатного 

распространения более чем на 60 предприятиях, специализи-

рующихся на производстве и продаже фурнитуры, комплектую-

щих, материалов и мебели.

Макеты подаются в файлах CorelDraw 9.0 (5.0-
13.0 — допускаются), Adobe Illustrator 5.0-11.0, *.EPS, 
*.AI, шрифты переведены в кривые (Convert to curves), 
разрешение импортированных изображений не ниже 
240 dpi для цвета (не ниже 240 dpi для ч/б), верхняя 
граница 400 dpi (редуцируйте — resample — при ее 
превышении). 

Для макетов в цвете — все импортированные изо-
бражения до импорта в файл Corel Draw должны иметь 
формат CMYK.

При подаче макетов в TIFF, PSD — формат CMYK, 
разрешение — для цветных макетов — 300 dpi, для 
черно-белых — 400 dpi (допускается не ниже 300 dpi). 
Для макетов в формате JPG устанавливайте мини-
мальную степень сжатия.

Вы можете отправить макет на наш e-mail или FTP-
сервер.

Последний срок подачи рекламы в номер — 
до 18:00  за 10 дней до дня выхода номера.

Объем и размещение Цена (1 номер, руб.)

1-я полоса (лицевая обложка) 100 000

2-я полоса (2-ая сторона обложки) 46 000

3-я полоса (обложка) 40 000

4-я полоса (последняя обложка) 52 000

Вкладка — 1 полоса 36 000

Статья — 1 полоса 32 000

Статья – 2 полосы (разворот) 56 000

Статья в рассылку — 1 выпуск 6 000

Вкладка — 1/2 полосы 18 400

Вкладка — 1/4 полосы 10 200

Эксклюзивный блок перед содержанием 1полоса 38 000

Фиксированное место +10%

Баннер в рассылку 1 выпуск 15 000

ТРЕБОВАНИЯ к размещению материалов и размеры рекламных модулей

ВАЖНО: в цветных макетах на расстоянии 8–10 мм 
от каждого края — не включать текст и существенные 
элементы изображения (под обрез уходит 5–3 мм).

Для справки:
В статьях (1 полоса) примерно 4500–5000 знаков 

без пробелов (2–10 абзацев);   5200–5800 (2–10 абза-
цев) знаков  с пробелами.

ЦВЕТ
(включено поле под обрез)
Обложка — 223*303
1/1 — 213*303 верт.
1/2 — 213*150 гориз.
1/2 — 303*105 верт.
1/4 — 105*150 верт.

По всем вопросам обращайтесь к менеджерам или в редакцию тел./факс (383) 352-35-05, 
e-mail: mebelsibsk@mail.ru.  Тел. редактора (383) 21-44-333 (мобильный), e-mail: sveta@х1.ru

РАСПРОСТРАНЕНИЕ ИЗДАНИЯ

РАСЦЕНКИ на размещение рекламы в 2023 году
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ЗАЯВКА ДЛЯ ПОДПИСКИ НА ЖУРНАЛ «МЕБЕЛЬЩИК»

НАИМЕНОВАНИЕ ОРГАНИЗАЦИИ

АДРЕС ДЛЯ КУРЬЕРСКОЙ ДОСТАВКИ

РОД ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ТЕЛЕФОН

ФАКС

ОТВЕТСТВЕННОЕ ЛИЦО

ПЕРИОД ПОДПИСКИ

Бланк необходимо выслать по факсу (383) 352-77-29 или на e-mail: mebelsibsk@mail.ru 

Стоимость одного экземпляра журнала 280 руб.

ЗДЕСЬ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ ЖУРНАЛ «МЕБЕЛЬЩИК» БЕСПЛАТНО

Monticelli-sib  Мира,54 335-12-03

Аристо Сибирь Владимировская, 11а, к. 2  363Ú78Ú15

Бином, ООО Журинская, 80/1 223-85-77

Борисов, ИП 1-я Ельцовка, 1 225-19-59

Глобал, ГК Фабричная, 41/1 303-42-90

Глобал, ГК Ватутина, 99/2, блок В1 230-20-25

Джокер Сибиряков-Гвардейцев, 51/3 335-73-77

Командор Оловозаводская, 25 (территория 
ДОК) 22-77-961

Ламитекс Петухова, 69, к. 10 335-82-99

Макмарт ул. Немировича-Данченко, 130/1 314-79-99

Мастерсиб, ООО Большая, 278 364Ú44Ú93

МДМ-Комплект Большая, 256-б 227-79-38

Мебельная 
фурнитура-Н С.-Гвардейцев, 49/6 357-24-64

Мир кухни Серебренниковская, 23 218-11-27

Модерн-купе Сибиряков-Гвардейцев, 49/2 353-52-13

МТФ Кривощековская, 15 363-98-16

Ноис Дуси Ковальчук, 1, к. 4 230-21-80

Ноис Ватутина, 99Н6 352-39-57

Первая фабрика 
фасадов, ООО Бетонная, 4 328-00-79

Пласетас, ООО Мира, 54а, корп. 2. 328-38-51

Рауфф 2-я Станционная, 46Г 362-18-99

Сибирский партнер Ватутина, 38 352-87-30

Сибирь, МФ Бетонная, 6 353-05-05

Т.Б.М.-Сибирь Б. Хмельницкого, 113 363-55-05

ТД "Томлес" 2-я Станционная, 44 362-20-62

Томские мебельные 
фасады Бетонная, 12 362-17-69

Торговый мир Сибиряков-Гвардейцев, 49/3, к. 6 291-87-65

Торгсиб, ООО Тайгинская, 3 272-22-25

Улгран ТД Бетонная, 12 235Ú98Ú98

Уралплит, ООО Толмачёвское шоссе, 47А, корп. 2 209-59-59

Фортуна, ООО Мира, 54а, корп. 2. 344-97-06

Хеттих Рус Петухова, 69, к.1 342-24-34

Центр мебельной 
фурнитуры Советская, 64 236-25-97

Центр мебельной 
фурнитуры Мира, 63а, корп. 17 361-13-38

Центр мебельной 
фурнитуры Планетная, 30, корп. 3 278-72-37

Эжва-Сибирь Тюменская, 18 399-00-50

Хеттих Рус Петухова, 69, к.1 342-24-34

Центр мебельной 
фурнитуры Советская, 64 236-25-97

Центр мебельной 
фурнитуры Мира, 63а, корп. 17 361-13-38

Центр мебельной 
фурнитуры Планетная, 30, корп. 3 278-72-37

Центр мебельной 
фурнитуры Планетная, 30, корп. 3 278-72-37

Эжва-Сибирь Тюменская, 18 399-00-50
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